
В прошлом году, по данным Рос-
стата, в России было добыто 
509,4 млн т нефти, по сравне-
нию с 2010 годом рост превысил 
100,8%. Из этого количества на 
переработку поступило 257,9 
млн т нефти, на экспорт было от-
правлено 244,6 млн т, или 97,6% 
по сравнению с 2010 годом. В 
СФО было добыто 34,7 млн т не-
фти, 5,4 млрд куб. м горючего 
природного газа и 280 млн т 
угля. При этом, по информации 
ведущего эксперта УК «Финам 

Менеджмент» Дмитрия Барано-
ва, если охватить регионы, кото-
рые географически относятся к 
Сибири, но входят в УрФО, то на-
блюдаются и негативные мо-
менты. По данным официально-
го сайта Уральского федерально-
го округа, в 2011 году снизилась 
добыча полезных ископаемых в 
ХМАО-Югре. Нефти, включая га-
зовый конденсат, добыто в це-
лом по округу на 1,2% меньше, 
чем в 2010 году (303,6 млн т). 
Вместе с тем в УрФО увеличи-

лась добыча газа: его было добы-
то 587,1 млрд куб. м, или 102,8% к 
2010 году. Высокие темпы роста 
добычи полезных ископаемых 
(116,3% к 2010 году) были зафик-

сированы в Тюменской области, 
что объясняется, по словам ана-
литиков, увеличением добычи 
нефти в Уватском районе. Исто-
щение традиционной сырьевой 

базы заставляет добывающие 
компании переходить на новые, 
более труднодоступные участки 
(в частности, продолжилось дви-
жение в сторону побережья Се-

верного Ледовитого океана, ак-
тивизировались работы на ар-
ктическом шельфе и прилегаю-
щих к нему береговых участках).
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Продолжающееся истощение традици-
онной сырьевой базы и переход нефте-
добывающих компаний на новые, более 
труднодоступные участки добычи по-
лезных ископаемых, по словам экспер-
тов, стали основными тенденциями 
прошлого года. Важным также стала ак-
тивизация инвесторов по созданию в 
регионах Сибири новых нефтеперера-
батывающих мощностей: Уярского, Ба-
лайского, Западно-Сибирского и Яй-
ского НПЗ. Впрочем, ужесточение госу-
дарственного регулирования в добыва-
ющей сфере и протесты экологов могут 
привести к сокращению объемов инве-
стиций и удорожанию проектов ТЭК.

Инвестиции с обременением
СФО

Строительство новых перерабатывающих мощностей, по мнению экспертов, стало основным трендом развития топливно-энергетического комплекса 
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С начала апреля оптовые це-
ны на топливо еженедельно 
повышаются минимум на 1 
тыс. руб. за тонну. Впрочем, 
ни ВИНКам, ни властям сегод-
ня резкий скачок не нужен. 
Как считают эксперты, своего 
пика цена на ГСМ достигнет в 
июле, после очередного по-
вышения акцизов. В этой си-
туации вполне возможно со-
кращение числа независимых 
участников рынка и укрупне-
ние сетей АЗС, работающих 
под брендами ВИНКов.

Начальник отдела инвести-
ционного анализа аналитиче-
ского департамента ИФК «Але-
мар» Сергей Захаров считает, 
что «политическая заморозка» 
оптовых и розничных цен на 
бензин завершилась. «Данные 
мониторинга показывают, что 
оптовые цены уже поднимают-
ся, и к маю восходящий тренд 
стоимости моторного топлива 
может дойти до розничных 
АЗС. В резком скачке цен сей-
час не заинтересованы ни госу-
дарство, ни нефтегазовые хол-
динги. Надо отметить, что пока 
и общемировая конъюнктура 
цен на черное золото не спо-
собствует кардинальному из-
менению стоимости нефтепро-
дуктов: цены на нефтяные 
фьючерсы достаточно стабиль-
ны, а значит, сырье для произ-
водства ГСМ не дорожает», — 
подчеркнул эксперт.

По оценке управляющего 
фондом «Финам Нефтегаз» Ро-

мана Беседовского, с момента 
президентских выборов по на-
стоящее время рост розничной 
стоимости топлива в России в 
целом и СФО в частности не 
превысил в среднем 0,1-0,15 
руб. на литр. «Насколько нам 
известно, правительство дого-
ворилось с участниками рынка 
о продлении «заморозки» цен. 
Возможно, административное 
сдерживание даст дополни-
тельный толчок росту цен по-
сле их отпуска в свободное пла-
вание в мае-июле, однако я не 
ожидаю, что относительно те-
кущего уровня топливо подо-
рожает в ближайшие месяцы 
более чем на 10%», — говорит 
господин Беседовский. 

При этом эксперт подчер-
кнул, что ситуацию может из-
менить повышение стоимости 
на мировых рынках.  «С начала 
года стоимость нефти на миро-
вых площадках выросла более 
чем на 10%, до $118 за баррель 
нефти марки Brent. По нашему 
базовому прогнозу, на конец 
2012 года стоимость нефти мо-
жет возрасти до $130-135 за 
баррель, что предполагает вы-
сокий потенциал роста ее стои-
мости в течение года. Безуслов-
но, это найдет свое отражение 
в оптовой и розничной ценах 
нефтепродуктов, себестои-
мость производства которых 
возрастет», — пояснил управ-
ляющий фондом «Финам 
Нефтегаз».

Топливная 
разморозка

(Окончание на стр. 12)(Окончание на стр. 12)
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Недоразведали
По предварительным оценкам, 
прирост минерально-сырье-
вой базы Томской области со-
ставит 40-43 млн т условного 
топлива. В 2011 году открыто 
шесть новых месторождений: 
Арбузовское («Стимул-Т»), Мы-
гинское («Газпромнефть-Вос-
ток»), Пильгинское («Томск-
нефть»), Северо-Трассовое 
(«Востокгазпром»), Средне-Май-
ское («Альянснефтегаз») и Со-
канварское («Томскгеонефте-
газ») — и шесть нефтяных зале-
жей. Начальные извлекаемые 
запасы новых объектов неве-
лики — до 1 млн т.

Минувший год был успеш-
ным для томского нефтегазодо-
бывающего комплекса: при-
рост добычи к уровню 2010-го 
составил почти 9%, что в не-
сколько раз выше средних рос-
сийских показателей. В то же 
время участники рынка дале-
ки от эйфории, отмечая, что по-
казателя в 11, 47 млн т нефти 
удалось достичь за счет мас-
штабных вложений в освоение 
месторождений — эксплуата-
ционное бурение и капиталь-

ное строительство промысло-
вых объектов. Но если ситуа-
ция с восполнением минераль-
но-сырьевой базы кардиналь-
но не изменится, скоро недро-
пользователям будет не во что 
инвестировать. По итогам 
прошлого года такие компа-
нии, как ВТК, «Южно-Охтеур-
ское», «Средне-Васюганское», 
«Стимул-Т», «Томскгеонефте-
газ», «Томская нефтегазовая 
компания», «Жиант», Imperial 
Energy, показали низкую про-
изводственную динамику. Не-
которые нефтедобывающие 
компании не справились с соб-
ственными бизнес-планами, 
часть и вовсе ухудшили показа-
тели 2010 года.

Но настоящей бомбой за-
медленного действия томские 
эксперты считают невыполне-
ние плана геологоразведочных 
работ: в 2011 году фактический 
результат хоть и был выше 
2010 года, но составил всего 
65% от запланированного. «Эти 
данные особенно насторажи-
вают, учитывая то, что в теку-
щем году мы планируем выйти 
на «полку» в 12 млн т нефти. А 

следующей задачей будет удер-
жаться на этой „полке“», — под-
черкивает заместитель губер-
натора Томской области по не-
дропользованию и ТЭК Влади-
мир Емешев. Соглашается с 
ним и начальник территори-
ального управления Федераль-
ного агентства по недропользо-
ванию Александр Комаров. «Не 
скажу, что все удалось, падение 
объемов, особенно по сейсмо-
разведке, ниже намеченного 
программой уровня — фактор 
досадный», — признает госпо-
дин Комаров.

Сомнительная  
перспектива
Томские власти знают: удер-
жаться на какой бы то ни было 

«полке» в то время, когда замед-
ляются темпы геологоразведоч-
ных работ и эксплуатационно-
го бурения (снижение по этому 
показателю заявлено на теку-
щий год с 366 до 309 скважин), 
нереально. В 2004 году добыча 
нефти в регионе превысила 
психологический порог в 15 
млн т, однако «Томскнефть», 
принадлежащая в то время НК 
ЮКОС, фактически перестала 
финансировать перспективные 
программы. И уже в 2005 году 
объем добытой нефти сокра-
тился, составив менее 11 млн т.

Тогда в условиях дальней-
шей неопределенности перед 
областной властью встала зада-
ча привлечения на террито-
рию малых недропользовате-

лей, которые, по планам, 
должны были в течение не-
скольких лет довести совокуп-
ный объем добычи до показа-
теля «Томскнефти». Впрочем, 
сегодня на долю альтернатив-
ных компаний приходится 
третья часть отраслевых пока-
зателей, и первостепенной за-
дачей в рамках развития всего 
нефтегазодобывающего ком-
плекса региона является рост 
именно в сегменте малых не-
дропользователей.

По мнению экспертов, до-
разведка участков в границах 
существующих нефтедобываю-
щих районов не даст больших 
открытий. Во-первых, потому, 
что новые объекты будут рас-
средоточены на значительном 

расстоянии друг от друга и до-
бывающие компании еще бу-
дут анализировать рентабель-
ность их разработки. Во-вто-
рых, открытия возможны, но 
они будут в рамках распреде-
ленного фонда недр, большая 
часть которого закреплена за 
«Томскнефтью». Поэтому рост 
добычи малых недропользова-
телей напрямую зависит от го-
товности компании уступить 
лицензии на разработку новых 
участков.

Сниму участок.  
Порядок гарантирую
«Сегодня «Томскнефть» работа-
ет не в полную силу: к добыче в 
10 млн т на территории Том-
ской области, о чем в свое вре-
мя шла речь, компания не при-
ближается, — поясняет вице-
губернатор Владимир Емешев. 
— Почему это происходит? По-
тому что, по сути, половина ли-
цензий «Томскнефти» с запаса-
ми по категории С1 и С2 не ис-
пользуется».

В отчетах компании по ито-
гам 2011 года сказано, что глав-
ный томский недропользова-
тель распоряжается лицензия-
ми на 51 участок, в том числе 
семью лицензиями, выданны-
ми одному из акционеров ком-
пании — НК «Роснефть». При 
этом в разработке находится 29 
месторождений, 22 участка от-
носятся к неразрабатываемому 
фонду. Правда, уточняется в ма-
териалах отчета, на 17 таких 
участков существует проектная 
документация, на пяти — под-
готавливается.

Менеджмент «Томскнефти» 
отвергает обвинения власти в 
том, что не занимается пер-
спективными работами на сво-
их лицензионных участках. 
«Это, конечно, не так, — утвер-
ждает заместитель генерально-
го директора — главный гео-
лог ОАО «Томскнефть» ВНК Сер-
гей Захаров. — Мы выполняем 
программу геологоразведоч-
ных работ, производим пои-
сково-разведочное бурение, 
проводим сейсмику. На сегод-
няшний день пристальное 
внимание компании прикова-
но к двум участкам. Это блок 
№58 Кондаковский и №110-1 
Проточный».

Впрочем, кураторы томского 
ТЭКа в областной администра-
ции считают эти темпы недоста-
точными и предлагают рассмо-
треть вопрос о передаче проста-
ивающих участков в аренду тем 
компаниям, которые испыты-
вают нехватку ресурсной базы. 
«Разумеется, отъем лицензии — 
это удар по бизнесу, который, 
как бы то ни было, вложил при-
личные деньги в разведку, а по-
тому речь об этой процедуре не 
идет. Сегодня мы думаем над со-
зданием другого прецедента — 
передачи одной компанией 
своего месторождения другой 
на праве аренды под понятные 
условия и перспективы разра-
ботки. Правовое поле для этого 
существует», — поясняет Влади-
мир Емешев.

В Томской области есть пра-
ктика изъятия лицензий у их 
держателей. В частности, в кон-
це 2008 года Федеральное 
агентство по недропользова-
нию досрочно прекратило дей-
ствие лицензий на разработку 
Соболиного, Южно-Пудинско-
го и Сомовского участков. Эти 
объекты находились на балан-
се дочерней структуры «Рус-
сНефти», но были отозваны в 
рамках ст. 20 закона «О недрах» 
«из-за существенного наруше-
ния условия лицензионных со-
глашений».

Впрочем, областными вла-
стями сегодня рассматривает-
ся вариант аренды участков, а 
не аннулирования лицензий. 
Ведь эта мера явно не будет 
способствовать улучшению ин-
вестиционного климата регио-
на и увеличению капиталовло-
жений добывающих компа-
ний в свои активы.

Константин Карпачев

Томской нефти ищут арендаторов
административный ресурс

Прирост ресурсов минерально-сырье-
вой базы Томской области обеспечива-
ется сейчас преимущественно за счет 
уже действующих разработок. Новых 
больших открытий в регионе не происхо-
дит. По оценкам экспертов, сложившая-
ся практика осложняет обстановку в не-
фтедобыче: пока одни недропользова-
тели теряют объемы производства на 
истощенных месторождениях, другие 
замораживают выполнение лицензион-
ных соглашений на целом ряде участков. 
Чтобы сохранить уровень добычи, влас-
ти готовы предложить добывающим ком-
паниям перераспределение участков.

Самый популярный в Томской области 
вариант увеличения минерально-сы-
рьевой базы связан с освоением недр 
правобережья Оби. На 2012-2014 годы 
Томская область привлекла 1,2 млрд 
руб. из федерального бюджета на про-
ведение сейсмических исследований и 
бурение Восточно-Пайдугинской сква-

жины в районе правобережья. При этом 
эксперты уверены: если оно принесет 
ожидаемый результат, федерация про-
инвестирует бурение еще одной сква-
жины — «Восток-5» или «Восток-7». И 
только после этого можно будет гово-
рить о лицензировании нефтегазоно-
сных участков на правом берегу Оби.

За сЧеТ Чего ПлаНируеТся увелиЧиТь  
ресурсНую баЗу Томской обласТи

Снизив темпы геологоразведки, 
добывающие компании поставили 
под угрозу срыва свои бизнес- 
планы и надежды томских властей 
на пополнение бюджета   
ФоТо алексея смирНова

МЫ ИДЁМ СВОИМ ПУТЁМ

— Лариса Алексеевна, как говорится, положа 
руку на сердце, вы могли бы сказать своим 
коллегам из других предприятий: «Идите 
нашим путём!»?

— Как показало время, проект получился удач-
ным. Сразу определилась зона ответственности 
каждой из сторон, участвующих в соглашении: 
большого Газпрома, Томского политехнического и 
нашего предприятия. В основе документа — мето-
дические рекомендации Газпрома, в которых проа-
нализирован опыт взаимодействия корпорации с 
вузами страны. Мы составили довольно детальный 
план, охватывающий все стороны совместной дея-
тельности университета и газотранспортного пред-
приятия. По итогам трёх лет я могу сказать: есть 
конкретные и очень хорошие результаты. К приме-
ру, мы трудоустраиваем уже третий выпуск студен-
тов, и все, кто обучался по целевому направлению 
«Газпром трансгаз Томск», работают именно в «Газ-
пром трансгаз Томск».

— Кстати, сотрудничество с ТПУ началось с 
набора целевой группы, в которую попали дети, 
чьи родители работают в «Газпром трансгаз 
Томск». То есть это был, если так можно сказать, 
целевой набор в квадрате, ибо нет ничего про-
чнее и надёжнее династических традиций, и у 
газовиков они сильны…

— На сегодняшний день мы немного поменяли 
схему приёма абитуриентов. Безусловно, сущест-
вует определённая квота для детей сотрудников 
Общества, но не менее пристальное внимание мы 
уделяем и подросткам, которые живут и учатся в тех 

городах и сёлах, где сегодня работает наша компа-
ния. А это огромная территория в шесть часовых 
поясов! К примеру, на том же Сахалине в 2010 году 
совместно с областным министерством образова-
ния провели конкурс и выбрали десять ребят, дос-
тойно окончивших школу, и отправили их учиться 
в Томск, в ТПУ. Получив дипломы, они вернутся на 
остров и будут работать на наших объектах. Должна 
сказать, ребята сильные, учатся очень хорошо, и мы 
надеемся,  это  будут  достойные  инженеры.  В 
2011 году мы вновь взяли ребят с Сахалина и сде-
лали очередной набор на Алтае — с этой террито-
рией мы сотрудничаем с 2007 года. Логика точеч-
ного набора проста: это перспективные направле-
ния в будущей работе Газпрома, и мы должны зара-
нее подготовить кадры.

Мы не набираем много студентов. По моему глу-
бочайшему убеждению, при большой численности 
подопечных страдает качество их подготовки. Сей-
час у нас в ТПУ обучается 48 человек, и мы знаем про 
них всё. Даже если у студента есть одна-две тройки, 
но при этом явно видно, что он любит свою профес-
сию и стремится стать хорошим инженером, мы 
будем ему помогать изо всех сил. Будем работать с 
этим студентом, чтобы он вырос в хорошего специ-
алиста, ответственного работника: всё можно дове-
сти до ума. Я считаю, что с индивидуальным подхо-
дом результат возрастает в два раза как минимум.

— Преподаватели особо отмечают, что пра-
ктика студентов насыщенна. Насколько это 
оправданно, с вашей точки зрения?

— Если существует такое мнение, что практика у 
наших студентов насыщенна, то мы добились своей 
цели! Наши практики состоят из двух частей: пра-
ктика по рабочей специальности, которую ребята 
получают в Учебном центре «Газпром трансгаз 
Томск», и включение в производственный процесс. 
Мы настоятельно просим и директоров ЛПУ, и непо-
средственных руководителей практик, чтобы ребя-
та как можно меньше участвовали в подсобных 
работах и как можно больше знакомились с буду-
щим производственным процессом. Ещё один 
вывод, который опять-таки меня радует: если сту-
денты заняты, значит процесс организован пра-
вильно. Значит деньги за практику они получают не 
зря, а честно их заработав.

— Ещё одно из направлений, утверждённых 
в соглашении, — это профессиональная пере-
подготовка  специалистов.  Насколько  она 
эффективна?

— Я бы сказала, что это один из самых удачных 
проектов, реализованных совместно с ТПУ. Дело в 
том, что у нас на предприятии работает очень много 
людей, имеющих узкоспециальное образование. И 
эти люди состоялись на своём рабочем месте как 

профессионалы. Но для того, чтобы человек полу-
чал удовлетворение от работы и был встроен в 
общую систему «Газпром трансгаз Томск», необхо-
димо глобальное понимание того, что происходит 
на нашем производстве. А это можно понять только 
в том случае, если ты хорошо знаешь технологию 
транспортировки газа.

Я хочу сказать, что на своём месте работы я ощу-
щаю страшный дефицит знаний по данному направ-
лению, и я не стесняюсь об этом говорить. Это объ-
ективная данность. Но в итоге я понимаю, что этих 
знаний так же не хватает и юристам, и экономистам, 
и кадровикам… Как, к примеру, работник кадрово-
го отдела сможет набирать специалистов, не зная 
нюансов производства? Я разговаривала с диспет-
черами, они безукоризненно знают и выполняют 
свои функции. Но когда они прошли профессио-
нальную переподготовку по транспорту газа, то, по 
их признанию, в головах сразу сложилась картин-
ка: весь процесс как на ладони, а не отдельные его 
элементы, как было раньше. И таких примеров 

немало. Именно поэтому профпереподготовку я 
считаю удачным проектом.

— Насколько ТПУ справляется со своими обя-
зательствами?

— Я считаю, что наши отношения с Томским 
политехническим из формальных переросли в 
неформальные. Обо всём мы можем договориться 
по телефону, без дополнительных докладных, рас-
поряжений, потому что и с заведующим кафедрой 
Александром Рудаченко, и со всеми преподавате-
лями мы знакомы лично. Они часто бывают на 
наших производственных объектах, участвуют в 
научно-практических конференциях… Такими и 
должны быть наши отношения, потому что никакие 
рамочные соглашения не сподвигнут людей на 
реальные дела, на совместную работу. Совместная 
работа — она и должна быть лёгкой, непринуждён-
ной и обоюдополезной.

Татьяна Купцова,
редактор газеты «Газовый вектор»

Студенты Томского политехнического университета на практике

ООО «Газпром трансгаз Томск» является 100%-м дочерним обществом ОАО «Газпром». В 1977 году предпри-
ятие создано для снабжения природным газом крупных угольных, металлургических, химических и энерге-
тических предприятий Кузбасса. Сегодня «Газпром трансгаз Томск», осуществляя поставки природного 
газа более 400 крупным потребителям, играет значительную роль и в газификации регионов, эксплуати-
рует более 9 тыс. километров магистральных газопроводов, в компании трудится почти 6 тыс. человек. 
Производственная деятельность компании охватывает 12 субъектов Сибири и Дальнего Востока. Два 
года подряд предприятие является победителем конкурса среди дочерних обществ ОАО «Газпром» по 
производственным и социально-экономическим показателям.

Три года назад было заключено соглаше-
ние о сотрудничестве между Газпромом и 
Томским политехническим университетом. 
Свои подписи под этим важным для обеих 
сторон документом поставили ректор ТПУ 
профессор Пётр Савельевич Чубик и Сергей 
Фёдорович Хомяков, заместитель председа-
теля Правления ОАО «Газпром», генераль-
ный директор службы корпоративной 
защиты ОАО «Газпром».

Главный вопрос — что дало компании 
«Газпром трансгаз Томск» соглашение с 
ТПУ? Рассказывает Лариса Истигечева, 
заместитель генерального директора по 
кадрам и социальному развитию.
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Дефицит электрической энергии в крае 
сложился еще в 1990-е годы, когда из-за от-
сутствия финансирования прекратились 
строительство и реконструкция теплоэлек-
тростанций. Степень морального и физи-
ческого износа электростанций, тепловых 
и электрических сетей достигает сегодня 
70%. Крупные энергоузлы — Барнаульский 
и Бийский — перегружены из-за постоян-
ного подключения новых потребителей. 
По той же причине большого физического 
и морального износа оборудования, зда-
ний и сооружений с начала 2012 года из эк-
сплуатации выведена Барнаульская ТЭЦ-1 
мощностью 20,2 МВт. Все эти факторы сде-
лали энергосистему, которая долгое время 
считалась одной из самых проблемных в 
России, еще более уязвимой.

Как отметил директор филиала ОАО СО 
ЕЭС «Региональное диспетчерское управ-
ление энергосистемами Алтайского края 
и Республики Алтай» Сергей Спиридонов, 
в энергосистеме остается ряд «узких мест», 
негативно влияющих на надежность элек-
троснабжения отдельных энергорайонов 
в послеаварийных режимах. В их числе — 
«ограниченная пропускная способность 
электрических связей между двумя регио-
нами, сдерживающая их экономическое 
развитие». Для «расшивки» узких мест в 
регионах обычно разрабатывают схемы и 
программы развития электроэнергетики, 
основанные на долгосрочных прогнозах 
спроса. По данным Агентства по прогнози-
рованию балансов электроэнергии и мощ-
ности при Минэнерго РФ, потребление 
электроэнергии в Алтайском крае на пе-
риод до 2020 года будет ежегодно прира-
стать на 1,6-1,9%. Прогноз основан на том, 

что в крае до 2016 года планируется ввод 
крупных потребителей, таких как особая 
экономическая зона туристско-рекреаци-
онного типа «Бирюзовая Катунь», игорная 
зона «Сибирская монета», Бийский управ-
ленческий округ, а также потребителей, 
объединенных крупнейшим региональ-
ным инвестпроектом комплексного раз-
вития АПК края «Алтайское Приобье» с 
оценочным объемом привлекаемых инве-
стиций 590 млрд руб. В связи с этим одной 
из основных задач, стоящих как перед ре-
гиональной властью, так и перед энергети-
ками, является поддержание стабильно-
сти и надежности энергосистемы края. 
«Энергодефицитность и самые высокие в 
Сибирском федеральном округе тарифы 
на электроэнергию создают трудности для 
развития экономики и дополнительным 
бременем ложатся на краевой бюджет», — 
подчеркивал губернатор Алтайского края 
Александр Карлин.

Краевые власти в 2010 году приняли ре-
гиональную программу по развитию элек-
троэнергетики, рассчитанную до 2014 го-
да. Как сообщил главный специалист эк-
спертно-аналитического отдела в сфере 
энергетики управления Алтайского края 
по промышленности и энергетике Павел 
Свит, она предусматривает газификацию 
региона, использование возобновляемых 
источников энергии, энергосбережение, а 
также развитие генерирующих мощно-
стей, в том числе ввод новых энергобло-
ков на действующих ТЭЦ, строительство 
ряда газовых мини-ТЭЦ и возведение кон-
денсационной электростанции (Алтай-
ская КЭС 660 МВт) на базе Мунайского бу-
роугольного месторождения. За пять лет в 

энергетику планируется привлечь из раз-
ных источников более 65 млрд руб.

В 2011 году в рамках этой программы 
свыше 1 млрд руб. было направлено на га-
зификацию региона. За счет этих средств 
построено более 300 км сетей, газифици-
ровано свыше 6 тыс. квартир и 94 котель-
ные. На реализацию программ по сбереже-
нию энергии и сокращению потерь, на мо-
дернизацию и автоматизацию процесса 
потребления электроэнергии привлечено 
640 млн руб., из которых 260 млн руб. — 
средства федерального бюджета. В крае 
проведено энергетическое обследование 
около 350 бюджетных учреждений, что по-
зволит снизить затраты этих организаций 
на электроэнергию, воду и тепло. В 2012 
году должна быть завершена длящаяся уже 
несколько лет реконструкция подстанций 

«Чесноковская» и «Власиха», в результате 
мощность Барнаульского энергоузла уве-
личится с 485 МВА до почти 1 тыс. МВА.

Крупнейший инвестиционный проект 
для энергетики края стоимостью около 
500 млн руб. по модернизации и рекон-
струкции оборудования Барнаульской 
ТЭЦ-2 реализует «Кузбассэнерго» (входит в 
группу «Сибирская генерирующая компа-
ния»). Как отмечают в отделе обществен-
ных связей «Кузбассэнерго», этот объект, 
построенный 57 лет назад, стал одним из 
первых, по которому в августе 2010 года 
правительство РФ подписало договор о 
предоставлении мощности (ДПМ). Сфор-
мированный правительством перечень 
строящихся или перспективных генери-
рующих объектов в рамках этих догово-
ров энергетики уже успели окрестить вто-

рым планом ГОЭЛРО. «Модернизация ТЭЦ-
2 имеет большое значение, поскольку 
остается на перспективу важнейшим 
источником отопления и горячего водо-
снабжения значительной части Барнаула. 
Наконец, эта станция является узловой 
электрогенерирующей мощностью для 
энергосистемы края и всего энергообъеди-
нения Сибири. Немаловажно и то, что 
установка нового оборудования позволит 
уменьшить количество вредных выбросов 
в атмосферу, продлить срок службы агрега-
тов, снизить аварийность и повысить 
КПД», — отметили в «Кузбассэнерго».

Предусмотрено также развитие элек-
трических сетей: строительство второй 
ЛЭП 110 кВ Урываево — Хабарская, рекон-
струкции подстанций «Славгородская» на 
110 кВ, «Светлая» и «Южная» (по 220 кВ). 

Эти работы включены в инвестицион-
ные программы ОАО «МРСК Сибири» и ОАО 
ФСК ЕЭС. Кроме того, прорабатывается во-
прос строительства конденсационной элек-
трической станции мощностью 660 МВт в 
Солтонском районе на базе Мунайского 
угольного разреза. КЭС с генерацией 4,5 мл-
рд кВт•ч в год позволила бы региону пра-
ктически полностью ликвидировать зави-
симость от поставок электроэнергии. «При 
этом вырабатываемая КЭС электрическая 
энергия будет конкурентоспособной по це-
не», — утверждает Павел Свит. Электросете-
вые объекты, предусмотренные схемой вы-
дачи мощности Алтайской КЭС, вошли в 
схему и программу развития электроэнер-
гетики края на 2012-2016 годы, в инвести-
ционную программу ОАО ФСК ЕЭС.

На пути к энергонадежности
инвестиции

Физический и моральный износ оборудования сделал 
уязвимой энергосистему Алтайского края. До 40% де-
фицита собственной мощности и электроэнергии по-
крывается за счет перетоков из энергосистем сосед-
них регионов. Повышения надежности и эффективно-
сти региональной энергетики власти края рассчитыва-
ют добиться за счет новых проектов и при помощи ин-
весторов — российских и зарубежных компаний. Пер-
спективу они видят в развитии использования возоб-
новляемых источников энергии — строительстве объ-
ектов малой гидро- и ветроэнергетики.

Повышать надежность и эффективность региональной энергосистемы алтайские власти рассчитывают за счет привлечения российских и зарубежных инвесторов  ФОТО ЕвгЕния ПЕрЕвЕрзЕвА

(Окончание на стр. 13)

— Юрий  Владимирович,  минув-
шая  зима  сложилась  для  Барнаула 
и  ОАО  «Кузбассэнерго»  ровно,  без 
каких-либо серьезных осложнений с 
обеих сторон, чего в недавнем прош-
лом сложно было даже ожидать. Как 
удалось  найти  столь  необходимый 
консенсус?

— С точки зрения потребителей это, 
безусловно,  так.  Не  было  ни  разногла‑
сий с городскими и краевыми властями 
по вопросам организации теплоснабже‑
ния,  ни  серьезных  инцидентов,  связан‑
ных  с  надежностью  энергоснабжения 
потребителей. Объясняется это в первую 
очередь  соответствующей  подготовкой 
к отопительному сезону с нашей сторо‑
ны  и  выполнением  своих  обязательств, 
в  том  числе  и  финансовых,  властными 
структурами Алтайского края. Если вер‑
нуться к подготовительному периоду, то 
высокой  оценки  заслуживает  и  подго‑
товка тепловых сетей, и, конечно же, со‑
стояние  генерирующего  оборудования 
ТЭЦ,  в  котором  они  вступили  и  прошли 
весь отопительный сезон.

Тем не менее я далек от мысли утвер‑
ждать, что отопительный сезон прошел, 
как  говорится,  без  сучка  и  задоринки. 
Определенные  сложности  возникали. 
Но  я  бы  охарактеризовал  их  как  наши 
внутрикорпоративные  рабочие  момен‑
ты,  которые  город  даже  не  почувство‑
вал.  Это  касается  и  той  напряженной 
ситуации  на  ТЭЦ‑2  (возгорание  в  глав‑
ном  корпусе),  что  возникла  в  конце 

зимы.  Справились  мы  с  ней  опера‑
тивно,  и  я  особо  должен  подчеркнуть, 
что  устранением  и  предотвращением 
аварийной  ситуации  энергетики,  го‑
родские  и  краевые  власти  занимались 
совместно.  На  все  про  все  потребова‑
лось  несколько  часов.  Объясняю  это  и 
той  технической  политикой,  которую 
мы  проводим  в  регионе,  а  также  по‑
вышением  уровня  профессиональной 
квалификации нашего персонала. Даже 
губернатор  Алтайского  края  Александр 
Карлин, комментируя данную ситуацию, 
отметил,  что  энергетики  сработали  на 
очень высоком уровне.

— Такая оценка дорогого стоит?
— И я бы не назвал устранение вы‑

шеупомянутой  ситуации  случайным 
или  благополучным  стечением  обсто‑
ятельств.  Во‑первых,  коллективы  ТЭЦ 
Барнаульского  филиала  к  устранению 
подобных  инцидентов  постоянно  гото‑
вятся, проводя регулярно серьезные те‑
оретические и практические трениров‑
ки. Во‑вторых, совместно с Управлением 
Алтайского края по промышленности и 
энергетике,  вице‑губернатором  регио‑
на  Виталием  Ряполовым  мы  постоянно 
прорабатываем схемы возникновения и 
ликвидации  возможных  чрезвычайных 
ситуаций, четко определяем ответствен‑
ность сторон, а потому все ответствен‑
ные за энергетику в регионе находятся 
в высокой готовности к преодолению и 
ликвидации  возможных  инцидентов.  А 
краеугольный  камень  данных  достиже‑
ний — нам удалось к минимуму свести 
текучесть кадров на ТЭЦ края.

Кстати  сказать,  этот  показатель  на 
10–12 процентов снизился на всех стан‑
циях  ОАО  «Кузбассэнерго»  и  сегодня 
едва достигает отметки 5–6 процентов. 

А  вот  уровень  оплаты  труда  вырос  и, 
главное,  является  стабильным  и  гаран‑
тированным. За последние три года мы в 
полтора раза подняли заработную пла‑
ту. Причем она одинакова на всех стан‑
циях компании в Кузбассе и в Алтайском 
крае  и  отличается  только  на  уровень 
районного  коэффициента.  Это  было 
наше обещание губернатору Алтайского 
края, и свое слово мы сдержали.

— Отношения  энергетиков  и  кра-
евых  властей  выглядят  как  полная 
идиллия.  Извините,  но  в  это  сложно 
поверить.

— Я не могу сказать, что сложностей 
нет.  Периодически  спорные  вопросы 
между энергетиками, городскими и кра‑
евыми  властями,  безусловно,  возника‑
ют.  Но  это  рабочие  моменты,  которые 
стороны не афишируют, что только спо‑
собствует более эффективной совмест‑
ной  работе.  Только  один  пример,  если 
вести речь об уровне оплаты за теплоэ‑
нергию, то население Барнаула оплачи‑
вает ее на очень высоком уровне — 95–
96 процентов. А вот часть управляющих 
компаний Барнаула накапливают долги. 
И причина здесь в том, что они сегодня 
не работают через систему «Город», что 
дает возможность использовать деньги 
населения не по назначению. По таким 
компаниям  уровень  оплаты  едва  до‑
стигает  60  процентов,  а  некоторые  не 
оплачивают  потребленные  энергоре‑
сурсы вообще. И данную проблему без 
активного  участия  городских  властей 
решить  крайне  сложно.  Обнадеживает 
здесь  позиция  губернатора  Алтайского 
края  Александра  Карлина,  а  также  по‑
литика федеральных властей в этом на‑
правлении.  Накапливать  дебиторскую 
задолженность, которая в текущем году 
по Барнаулу выросла на 220 миллионов, 
просто недопустимо.

— Как  на  общем  фоне  ОАО  «Куз-
бассэнерго» смотрится Барнаульский 
филиал?

— Если  говорить  откровенно,  то 
уровень  состояния  и  эксплуатации 
оборудования  по  сравнению  с  тем  пе‑
риодом,  когда  мы  только  пришли  в 
регион,  значительно  вырос.  Хотя  еще 
есть  к  чему  стремиться.  Я  сейчас  веду 
речь о лучших наших станциях в Кеме‑
ровской  области.  И  объясняется  это  в 
первую очередь объемами финансовых 
инвестиций,  направляемых  ОАО  «Куз‑
бассэнерго»  на  ремонт,  содержание  и 
модернизацию  ТЭЦ  Алтайского  края. 
Нам  удалось  договориться  с  админи‑
страцией  Барнаула  об  инвестиционной 
надбавке в  тарифе за теплоэнергию. А 

это  дорогого  стоит  и,  в  частности,  уже 
позволило  заменить  отдельные  тепло‑
вые магистрали, провести мероприятия 
по замене тепловых сетей.

В  текущем  году  мы  провели  «цвет‑
ную»  проверку  тепловых  сетей  в 
Барнауле  красителем.  Это  позволило 
выявить  дырявые  бойлеры,  различ‑
ные  утечки  и  даже  воровство  горячей 
воды.  Для  нас  это  плюс  в  экономике, 
а  для  населения  —  снижение  оплаты 
за  теплоэнергию  в  перспективе.  Всем 
и  каждому  ясно,  что  при  «дырявой 
схеме»  тарифы будут выше. Плюс еще 
один  важный  момент  —  улучшится  и 
качество питьевой воды после устране‑

ния  случаев  подпитки.  Данная  работа 
ведется  совместно  с  ОАО  «Алтайские 
коммунальные  системы»,  и,  думаю,  к 
новому отопительному сезону обозна‑
ченные проблемы будут решены.

— Вы  затронули  тему  взаимоот-
ношений  с  ОАО  «Алтайские  комму-
нальные системы». Еще недавно они 
были далеки от идеальных. Что мож-
но сказать сейчас?

— Кратко могу охарактеризовать их 
как рабочие. В отличие от прошлых лет 
у  нас  есть  понимание  решаемых  про‑
блем,  есть  взаимное  стремление  найти 
пути  их  решения.  И  такой  подход  уже 
приносит результаты.

— За  пять  лет  своего  существо-
вания  в  Алтайском  крае  ОАО  «Куз-
бассэнерго»  удалось  достичь  глав-
ного  —  стабилизации  в  работе  и 
самоутверждения  в  регионе.  Ваш 
комментарий по этому поводу.

— Это абсолютно  так. Сформирова‑
лась ясная и понятная политика Барна‑
ульского  филиала  ОАО  «Кузбассэнер‑

го».  И  эта  политика  получила  полное 
понимание  и  поддержку  со  стороны 
ОАО  «Алтайские  коммунальные  систе‑
мы»,  а  главное,  городских  и  краевых 
властей.  Такой  подход  обеспечивает 
продуманное  и  эффективное  решение 
насущных проблем, которые необходи‑
мо оперативно решать в краткосрочной 
перспективе.

— ОАО «Кузбассэнерго» стало сво-
им в Алтайском крае?

— Да. В регионе нас больше не счи‑
тают «чужаками» или теми, кто пришел 
«огрести»  деньги,  а  там  хоть  трава  не 
расти.  И  яркое  подтверждение  тому 
недавнее  подписание  губернатором 

Алтайского  края  Александром  Карли‑
ным  и  генеральным  директором  ООО 
«Сибирская  генерирующая  компания» 
Сергеем  Мироносецким  (управляет  ОАО 
«Кузбассэнерго» и ОАО «Енисейская ТГК 
(ТГК‑13)»)  соглашения  о  сотрудничест‑
ве.  Данный  документ  не  что  иное,  как 
четкое понимание сторонами сложности 
и актуальности той проблемы, что суще‑
ствует  в  энергетике  региона.  Неважно, 
кто владеет и ответственен за состояние 
энергетики. При любом раскладе энер‑
гетика  —  хребет  экономики  региона. 
И  в  такой  ситуации  лучше,  если  этим 
делом занимаются профессионалы,  тем 
более в столь ответственной сфере, как 
теплоснабжение населения.

Кроме того, подписание данного со‑
глашения  —  это  официальное  призна‑
ние  на  уровне  краевых  властей  нашей 
компании, выражение доверия ей. Я хо‑
рошо помню первые встречи с руковод‑
ством региона. Оно было, мягко говоря, 
настороженным.  Сейчас  все  измени‑
лось  коренным  образом.  Мы  чувствуем 

поддержку,  взаимопонимание.  И  все 
потому,  что  доказали  конкретными  де‑
лами, что пришли сюда не «выкачивать 
деньги»,  а  работать  на  благо  региона. 
Да и при решении социальных проблем 
края не стоим в стороне. Надежность и 
эффективность  работы  электростанций 
и тепловых сетей Барнаула находятся в 
первом ряду наших приоритетов. Я, на‑
пример, сегодня на ТЭЦ Барнаула бываю 
гораздо  чаще,  нежели  на  кемеровских 
электростанциях.  Наша  главная  зада‑
ча  —  постоянное  повышение  уровня 
надежности  и  бесперебойности  тепло‑
снабжения  и  энергоснабжения.  И  сов‑
местно  с  властными  структурами  края 
мы ее успешно решаем.

— Сейчас  все  настойчивее  можно 
слышать  разговоры  о  предстоящей 
реорганизации ОАО «Кузбассэнерго». 
Что это такое и каково ваше видение 
решения данной проблемы?

— Действительно,  на  сегодня  при‑
нято  решение  о  реорганизации  ОАО 
«Кузбассэнерго»  и  ОАО  «Енисейская 
ТГК  (ТГК‑13)»,  которые  сегодня  нахо‑
дятся  под  управлением  ООО  «Сибир‑
ская  генерирующая  компания».  Чтобы 
эффективно  оценить  каждую  станцию, 
каждое  производственное  подразде‑
ление,  иметь  четкое  представление  о 
том,  как  повысить  надежность  и  эф‑
фективность их работы, решено разде‑
лить  их  на  несколько  самостоятельных 
юридических  лиц  со  своими  балансом, 
экономикой и тарифами. Но сделать это 
нужно таким образом, чтобы конечный 
потребитель не почувствовал в финан‑
совом плане данных перемен, но заме‑
тил  реорганизацию  в  плане  улучшения 
качества и надежности энергетики. Ре‑
организация  повысит  экономическую 
и  финансовую  прозрачность  каждой 
новой  структуры  и  всей  энергетики  в 
целом. Простой пример: с вводом под‑
станции  «Власихинская»  Барнаульская 
ТЭЦ‑2  с  точки  зрения  выработки  элек‑
троэнергии оказалась никому не нужна 
на рынке мощностей Сибири и ее мож‑
но  закрывать.  Хотя  делать  это  нельзя 
категорически.  Для  меня  это  полный 
нонсенс. Когда все энергетики в одном 
экономическом  клубке,  доказывать  аб‑
сурдность  подобного  крайне  сложно. 
Будь сегодня проведена реорганизация, 
данные вещи виделись бы, что называ‑
ется, невооруженным взглядом.

— Столь объемная работа — дело 
не одного дня.

— Согласен.  Реорганизация,  ее  от‑
ладка займет полтора‑два года. Но игра, 
как говорится, стоит свеч.

— Юрий Владимирович, как энер-
гетика  Алтайского  края  смотрится 
сегодня на уровне Сибирского феде-
рального округа?

— Конкурировать  по  производству 
электроэнергии с ГЭС энергетике Алтай‑
ского края сложно. А вот с точки зрения 
тепловой  генерации  ТЭЦ  региона  мало 
в чем уступают ведущим станциям ОАО 
«Кузбассэнерго».  Если  вести  речь  о 
ТЭЦ‑3, она на очень хорошем счету в Си‑
бири.  В  ближайшем  будущем  преобра‑
зится и ТЭЦ‑2, в модернизацию которой 
компания  вкладывает  значительные 
средства. И во многом этому будут спо‑
собствовать те мероприятия, что запла‑
нированы  в  Барнауле  по  подготовке  к 
предстоящему  отопительному  сезону  и 
реализации инвестиционных проектов.

Юрий Шейбак, исполнительный директор ОАО «Кузбассэнерго»:  
«С властями Алтайского края мы заинтересованы в развитии энергетики региона»

Минувший отопительный сезон 
в Барнауле прошел ровно и без пико-
вых ситуаций, которые были харак-
терны в предыдущие годы. Подобное 
стало возможно благодаря не только 
высокому профессионализму энерге-
тиков Барнаульского филиала ОАО 
«Кузбассэнерго» (входит в группу 
компаний энергетического холдинга 
«Сибирская генерирующая компа-
ния»), но и продуманной, взвешенной 
политике краевых властей в плане 
обеспечения отопительного периода 
и взаимоотношений с поставщиком 
теплоэнергии. Однако, добившись не-
малых успехов, стороны не намерены 
останавливаться на достигнутом 
и в один голос заявляют, что в бли-
жайшем будущем деятельность «Си-
бирской генерирующей компании» 
в Алтайском крае будет еще более 
эффективной. Как и за счет чего это 
произойдет, рассказывает исполни-
тельный директор ОАО «Кузбассэ-
нерго» Юрий Шейбак.
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Виктор Мещеряков, 
начальник Управления 
Алтайского края  
по промышленности  
и энергетике:

— Подписание согла-
шения о сотрудничестве 
между администрацией Алтайского края и 
ООО «Сибирская генерирующая компания», 
под управлением которой находится ОАО 
«Кузбассэнерго», очень важный момент как 
для экономики региона, так и для предпри-
ятия. Наличие данного документа пред-
усматривает обоюдное участие сторон 
в решении социальных программ края и, в 
данном случае, всех предприятий генериру-
ющей компании, расположенных в Алтай-
ском крае. 

«Кузбассэнерго» — самое крупное энер-
гетическое предприятие в регионе. Доста-
точно сказать, что оно занимает свыше 65 
процентов теплового рынка Барнаула и вы-
рабатывает около 55 процентов электроэ-
нергии, производимой в крае. Экономическую 
и социальную значимость предприятия для 
региона сложно переоценить. Данное со-
глашение взаимовыгодно: «Кузбассэнерго» 
вносит весомый вклад в развитие энерге-
тики и экономики региона, Aдминистрация 
Алтайского края, со своей стороны, уста-
навливает тарифы на тепловую энергию 
и утверждает инвестиционные программы 
энергетиков. Власти края четко знают, 
что энергетики планируют делать в тече-
ние пяти ближайших лет. Исходя из этого 
край осуществляет свои инвестиции в ре-
монт теплосетей. Достаточно сказать, 
что в прошлом году их было заменено более 
6 километров. В текущем году данная рабо-
та будет продолжена.  

Сегодня отношения между администра-
цией Алтайского края и ОАО «Кузбассэнер-
го» деловые, продуманные и конструктив-
ные. Убежден, так будет и впредь.

КОммЕнТАрИй
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(Окончание. Начало на стр. 9)
Нововведение чиновников 

о двухэтапной индексации ак-
цизов — в январе и июле теку-
щего года, по словам экспер-
тов, вполне логично и не нане-
сет рынку большого урона. «Во-
первых, более равномерное по-
вышение акцизов будет менее 
чувствительным для потреби-
телей, чем традиционное по-
вышение акциза с 1 января 
каждого года. Во-вторых, двухэ-
тапное повышение акциза 
предполагает меньшие темпы 
его годового прироста, чем од-
ноэтапное, что оптимально с 
точки зрения контроля инфля-
ционных процессов. Следует 
отметить, что разовое повыше-
ние акциза, например в июне, 
не превысит 2% от розничной 
стоимости топлива. В-третьих, 
двухэтапная схема оставляет 
регуляторам пространство для 
маневра при изменении ры-
ночной конъюнктуры, позво-
ляя оперативно реагировать на 
ситуацию. Исходя из слов Мин-
фина, через несколько лет став-
ки будут гораздо ниже, так как 
на текущем этапе акцизные 
сборы идут на формирование 
дорожных фондов. После того 
как они будут сформированы, 
темпы будут невысокими», — 
считает Роман Беседовский. В 
среднем, по оценкам экспер-
тов, с 1 января 2012 года акци-
зы повысились на 1,7 тыс. руб. 
на тонну для бензинов и 1,3 
тыс. руб. на тонну для дизель-
ного топлива.

Среди сибирских регионов 
наиболее устойчиво в плане 
обеспечения ГСМ себя чувству-
ют субъекты, располагающие 
собственными перерабатываю-
щими мощностями: Омская об-
ласть (ОАО «Газпромнефть-Ом-
ский НПЗ»), Иркутская область 
(ОАО «Роснефть-Ангарский 
НХК») и Красноярский край 
(ОАО «Ачинский нефтеперераба-
тывающий завод Восточной не-
фтяной компании»). По словам 
Сергея Захарова, к этим регио-
нам можно также добавить Но-
восибирскую область, истори-
чески выполняющую функцию 
ключевого транспортного узла 
региона и всей страны, а потому 
обеспеченную нефтепродукта-
ми ввиду большого объема их 
транзита. «Наиболее уязвимым 
остается Алтайский край, с кото-
рого и начался прошлогодний 
кризис. В главной житнице ре-
гиона велик спрос на ГСМ (осо-
бенно со стороны сельского хо-
зяйства), но нет собственных 
углеводородных ресурсов и не-
фтеперерабатывающих мощно-
стей», — подчеркнул господин 
Захаров. В текущем году боль-
шие надежды на улучшение 
снабжения Сибири нефтепро-

дуктами аналитики связывают с 
запуском первой очереди Яй-
ского НПЗ ЗАО «НефтеХимСер-
вис» на Кузбассе. По расчетам 
инвесторов, при выходе на пол-
ную мощность (три очереди) за-
вод сможет перерабатывать 6 
млн т нефти в год с глубиной пе-
реработки 93%.

В зависимости от конкретно-
го региона на долю ВИНК мо-
жет приходиться совокупно 
около 50-70% рынка. «Как пра-
вило, доминирующая доля 
принадлежит ВИНК, имеющей 
собственные нефтеперерабаты-
вающие мощности в субъекте 
РФ. Общий тренд, характерный 
для рынка СФО и остальных фе-
деральных округов России, — 
наращивание доли федераль-
ных операторов на региональ-
ных рынках топлива. Темпы 
консолидации рынков АЗС 
снизились в условиях давле-
ния со стороны рыночных ре-
гуляторов, однако в целом не-
существенно», — отметил Ро-
ман Беседовский.

Лидерами российского то-
пливного рынка остаются не-
фтяные компании «Газпром 
нефть», «Лукойл», ТНК-ВР, «Ро-
снефть». Как рассказали в «Газ-
проме», в прошлом году инве-
стиции в перерабатывающие 
активы компании превысили 
18 млрд руб. Одним из приори-
тетов для нефтяных предприя-
тий остается повышение каче-
ства моторных топлив. Так, сей-
час на Омском НПЗ заканчива-
ется строительство комплекса 
гидроочистки дизельных то-
плив и бензина каталитическо-
го крекинга. В этом году «Газ-
пром нефть» планирует выпу-
скать на Омском НПЗ нефте-
продукты только класса 4. До 
2020 года ОАО «Газпром нефть» 
намерено инвестировать в раз-
витие Омского НПЗ более 115 
млрд руб. Согласно инве-
стпрограмме предприятия, эти 
деньги пойдут на улучшение 
экологических характеристик 
моторных топлив, увеличение 
глубины переработки нефти, 
расширение ассортимента вы-
сокооктановых бензинов, ди-
зельных топлив, кокса, совре-
менных битумных материа-
лов, продуктов нефтехимии.

Сергей Захаров из «Алемара» 
заметил, что на сибирском то-
пливном рынке очевидно уси-
ливается концентрация бизне-
са. По его словам, при «замора-
живании» цен со стороны ВИН-
Ков частные АЗС вынуждены де-
лать то же самое, чтобы не усту-
пить в конкурентной борьбе. Но 
поскольку оптовая покупка то-
плива обходится им зачастую 
дороже, маржа «частников» неу-
клонно снижается (в рознице, 
по разным оценкам, маржа до-

стигает 5-7%), сокращая привле-
кательность их бизнеса. «В ре-
зультате лидеры отрасли посте-
пенно вытесняют «частников», 
которые вынуждены либо про-
давать свои автозаправочные 
станции, либо сдавать их в арен-
ду. В более выигрышном поло-
жении находятся крупные реги-
ональные игроки, способные 
продолжать ведение своего биз-
неса под франшизой одной из 
ВИНК. Ярким примером здесь 
является «Кузбасский деловой 
союз» в Кемеровской области, 

чьи АЗС работают под торговой 
маркой „Лукойла“», — подчер-
кнул господин Захаров.

Владельцы региональных 
АЗС подтверждают, что зани-
маться розничной продажей 
ГСМ невыгодно и они терпят 
убытки. «Когда оптовые цены 
недалеки от розничных — это 
убивает независимых участни-
ков рынка. Многие компании 
стали убыточными. У нас при-
быль за последний год упала 
очень существенно. ВИНКам 
же это не грозит, они выжива-

ют за счет другого источника 
дохода, например на оптовой 
продаже топлива или на реали-
зации сырой нефти. У незави-
симых игроков на этом рынке 
никаких других вариантов нет, 
поэтому их число на рынке Си-
бири стремительно уменьшает-
ся. Кроме того, это еще невысо-
ко маржинальный бизнес», — 
рассказал учредитель сети АЗС 
«Топ-Лайн» (27 АЗС в Омске) Ген-
надий Фридман.

С ним соглашается директор 
ООО «АЗС-Сервис» Аркадий Ми-

хальков (владеет 7 АЗС «КМС-
Ойл» в Омске). «Оптовые цены 
поднимаются, и потихоньку 
поднимается розница. В неде-
лю опт растет по тысячи рублей 
за тонну без видимых на то 
причин. Монополист как дик-
товал, так и продолжает дикто-
вать свои условия. Поэтому у 
нас рынка и нет ни в одном из 
регионов, половина мелких 
предпринимателей Омска за-
крылись, остальные работают в 
убыток. У нас прибыли нет, на-
ша наценка 7-8%, и за счет этого 
надо заплатить налоги, выдать 
сотрудникам зарплату. Разви-
ваться в таких условиях невоз-
можно», — считает господин 
Михальков.

Собственники АЗС уверены, 
что урегулировать ситуацию и 
обеспечить конкуренцию на 
рынке способно только госу-
дарство. «Государство должно 
следить за разумной конкурен-
цией на рынке. Должен быть 
разумный разрыв между опто-
выми и розничными ценами, 
который бы обеспечивал суще-
ствование рынка. Этот разрыв 
должен быть каким-то образом 
регламентирован. Например, 
если существенный игрок рын-
ка имеет на своих АЗС опреде-
ленные цены, то оптовая цена, 
по которой он реализует про-
дукт сторонним компаниям — 
ритейлерам, должна отличать-
ся от используемой им же роз-
ничной цены не менее чем на 
икс. Если эти иксы будут про-
писаны, рынок будет жить», — 
уверен господин Фридман.

По оценке аналитиков «Фи-
нама», до конца года цена на то-
пливо возрастет на 15-20%, что 
«обусловлено внешней конъ-
юнктурой и дисбалансом вну-
треннего топливного рынка». В 
«Алемаре» уже в мае прогнози-
руют постепенное повышение 
оптовых и розничных цен на 
ГСМ. Резких скачков аналити-
ки не предвидят: они будут 
сдерживаться в том числе на 
правительственном уровне, 
чтобы не допустить срыва по-
севной кампании. «Серьезного 
внешнего давления на вну-
тренний рынок ГСМ мы не 
ожидаем, поскольку, если об-
становка на Ближнем Востоке 
останется спокойной, серьез-
ного роста мировых цен на сы-
рье быть не должно. Однако 
сильное влияние на предложе-
ние нефтепродуктов в регионе 
будут оказывать регулятивные 
мероприятия нового прави-
тельства», — подчеркнул Сер-
гей Захаров.

Новый рост цен на нефте-
продукты эксперты считают не-
избежным в июле с учетом оче-
редного повышения акцизов и 
плановых ремонтов нефтепе-
рерабатывающих заводов.

Анастасия Митьковская

тэк
(Окончание. Начало на стр. 9)

«Этому способствовал и тот факт, что государство заявило о 
приоритетном развитии регионов Восточной Сибири, Забайка-
лья и Дальнего Востока, в том числе и в сфере добычи полезных 
ископаемых. И нефтяники начали реализацию этих программ, 
тем более что у них есть интерес к месторождениям нефти в этих 
регионах. К тому же этому способствует экономическая конъюн-
ктура, ведь в последнее время ключевыми потребителями не-
фти и газа в мире стали именно азиатские государства. У России, 
имеющей очень выгодное географическое расположение и бога-
тые природные запасы углеводородов, есть все шансы стать ве-
дущим поставщиком нефти и газа для этих государств с соответ-
ствующим ростом доходов», — считает Дмитрий Баранов.

Еще одной важной тенденцией в ТЭК Сибири стала активиза-
ция инвесторов по созданию в регионе новых нефтеперерабаты-
вающих мощностей. Было объявлено о строительстве в Краснояр-
ском крае Уярского и Балайского НПЗ, в Томской области ведется 
строительство Западно-Сибирского НПЗ мощностью 3 млн т 
нефть в год, аналогичной мощностью строится Яйский НПЗ в Ке-
меровской области. «Если более детально рассмотреть части Си-
бири и прогнозировать дальнейшее развитие событий, то имен-
но Восточная Сибирь в среднесрочной перспективе может если 
не опередить, то встать вровень с Западной Сибирью. Во-первых, 
здесь имеются большие запасы нефти и газа, достаточно приве-
сти в пример Юрубчено-Тохомское или Ванкорское месторожде-
ние нефти и Ковыктинское газовое месторождение. Во-вторых, в 
регионе уже создана достаточная инфраструктура (железные и ав-
томобильные дороги, действует трубопровод Восточная Сибирь 
— Тихий океан), которая облегчает задачу добычи полезных иско-
паемых в регионе. В-третьих, нефть марки ESPO (ВСТО) имеет от-
личные свойства, что выгодно отличает ее от традиционного сор-
та российской нефти Ural», — поясняет господин Баранов.

Перспективы дальнейшего развития ТЭК Сибири эксперты 
оценивают оптимистично. По словам Дмитрия Баранова, пока 
нефть, газ и уголь не только составляют львиную долю в мировом 
энергобалансе, но и служат сырьем для производства, спрос на 
них будет стабильным. Стандартными рисками в этой сфере ана-
литики называют финансовые трудности нефтяных компаний, 
которые могут привести к увеличению сроков окупаемости инве-
стпроектов. Но существуют политические или административные 
риски — «если изменится отношение федеральных и региональ-
ных властей к проектам в сфере ТЭК, они лишатся статуса наи-
большего благоприятствования, их будут всячески „притеснять“». 
Также эксперты не исключают возникновение проблем экономи-
ческих. Они связаны с ухудшением конъюнктуры на рынке ТЭК, 
действиями конкурентов, возможным падением цен на нефть, газ 
и уголь. Это, по мнению аналитиков, приведет к нерентабельно-
сти новых проектов по их добыче в СФО. «Существуют и экологи-
чески риски, особенно учитывая, что в Восточной Сибири уже бы-
ли случаи разлива нефти. Не исключены многочисленные проте-
сты населения, что может если не остановить проекты нефте-, газо- 
угледобычи в регионе, то серьезно удорожить их из-за необходи-
мости принятия дополнительных мер, направленных на защиту 
окружающей среды. Это повлечет за собой увеличение сроков их 
реализации и окупаемости», — считает господин Баранов.

Еще одним сдерживающим фактором для привлечения инве-
стиций в ТЭК может стать возможное ужесточение регулирова-
ния в угольной сфере, когда от добывающих компаний будут тре-
бовать предварительной дегазации пластов, особенно при шах-
тном методе добычи. Если такая норма будет введена в действие, 
это может привести к увеличению стоимости угледобывающих 
проектов.

Анастасия Митьковская

Топливная разморозка Инвестиции  
с обременением

Рост цен на моторное топливо уже к концу текущего года может привести к сокращению на рынке доли независи-
мых операторов и расширению сетей АЗС, работающих под брендами ВИНКов  ФОТО Юрия МарТьянОва

Где ФОрМируеТся ТЭК сибири    

Топливно-энергетический комплекс (ТЭК) СФО формируют Красноярский край, 
Томская, Иркутская и Кемеровская области. Здесь расположены Кузнецкий, Гор-
ловский, Обь-Иртышский угольные бассейны и западная часть Канско-Ачинского 
бассейна. По данным Росстата, первое место по добыче угля в России занимает 
Кемеровская область, далее идут Красноярский и Забайкальский край. В добыче 
нефти и природного газа лидируют Тюменская область, Ханты-Мансийский авто-
номный округ — Югра и Ямало-Ненецкий округ. На территории Сибири и Дальнего 
Востока сосредоточена большая часть энергетических ресурсов страны — 80% 
российских залежей угля, почти половина гидроэнергетических ресурсов. В СФО 
добывается более 90% отечественного природного газа и угля, более 70% нефти. 
Здесь располагается ряд крупнейших центров атомной энергетики.

административный ресурс

— Алексей Владимирович, начать разговор хо‑
телось бы с вашей оценки отопительного сезона 
в Бийске.

— Минувшая  зима  в  наукограде  в  плане  прохо-
ждения  отопительного  сезона  была  нормальной  и, 
главное,  стабильной  с  точки  зрения  обеспечения 
города  теплоэнергией.  Прошедший  отопительный 
период  был  лучше  предыдущих.  А  подтверждается 
это цифровыми показателями: выработали и подали 
больше тепла и электроэнергии, на высоком уровне 
была  надежность  теплоэнергоснабжения.  Боль-
ше  того,  не  было  ни  одного  случая  возникновения 
аварийных или пиковых ситуаций. Обусловлено это 
тем,  что  как  никогда  высоким  на  старте  зимы  был 
коэффициент готовности станции и эту планку уда-
лось  удержать  до  наступления  весны.  Достаточно 
сказать, что по этому показателю мы были на втором 
месте в России по результатам четвертого квартала. 
А в целом по году по общим показателям на девятой 
позиции.

— Вы  сказали,  что  прошли  зиму  без  пиковых 
ситуаций.  Такое  в  принципе  возможно  в  энерге‑
тике?

— Что касается ОАО «Бийскэнерго» и города Бийс-
ка, у нас их действительно не было. Скажу больше, на 
нас перестали обращать внимание городские власти 
и потребители теплоэнергии. И это очень радует, так 

в принципе и должно быть в период отопительного 
сезона. А вот разворачивали ли мы полностью свои 
мощности, такое случалось. Но обусловлено это было 
необходимостью  и  потребностями  энергосистемы 
Сибирского федерального округа. Для нас такая си-
туация даже положительная. Она позволяет держать 
станцию постоянно в оптимальном состоянии.

— Для энергетиков по большому счету не бы‑
вает  перерыва  в  отопительном  сезоне.  Заканчи‑
вается один, нужно тут же начинать подготовку к 
следующему.

— Это  так.  И  подготовка  к  следующей  зиме  уже 
в самом разгаре. Ремонт одного котла начали еще в 
марте. В этом нет ничего удивительного. Все ремон-
тные работы у нас по традиции распланированы на 
весь календарный год. Кроме того, в текущем ремон-
те находится и один из турбогенераторов. Все пла-

ны  подготовительных  работ  сверстаны,  инвестиции 
предусмотрены  в  нужном  объеме,  закупки  по  инве-
стиционной  программе  произведены  еще  в  четвер-
том квартале прошлого года. Одним словом, живем в 
привычном ритме. Это очень важно, не будет никаких 
авралов.  Мы  достигли  того  уровня,  когда  перестали 
делить год на отопительный и подготовительный пе-
риоды. У нас нет возможности делать профилактиче-
ские остановки.

— Вы  сказали,  инвестиционные  вложения 
предусмотрены в нужном объеме. Что это значит?

— Наша  инвестиционная  программа  состоит  из 
трех  направлений  —  технической  необходимости, 
экономической  эффективности  и  стратегических 
вложений.  Большая  часть  проводимых  мероприя-
тий,  которые  мы  осуществляем,  связаны  именно  с 
технической составляющей и направлены на замену 
выработавшего  свой  ресурс  станционного  оборудо-
вания.  Таково  требование  жизни.  Это  касается  то-
пливоподачи,  деаэраторов,  ремонта  паропроводов, 
золоотвала и других ключевых моментов. Но концен-
трироваться на одном из направлений, даже приори-
тетном,  нельзя.  В  энергетике  нет  мелочей.  И  такой 
подход  мы  считаем  правильным  и  рациональным. 
На протяжении последних трех лет мы ежегодно по 
возрастающей  вкладываем  в  инвестиционные  про-
граммы  порядка  250–300  миллионов  рублей.  И  это 
приносит свои результаты в надежности, в экономи-
ке,  в  модернизации  производственного  процесса. 
Что  касается  строительства  новых  мощностей,  это 
вопросы будущего, и решаться они должны на госу-
дарственном уровне.

— Алексей  Владимирович,  не  менее  важный 
вопрос  для  энергетиков  —  уголь.  Как  обстоят 
дела с топливообеспечением?

— Сегодня мы имеем запасы угля в объеме 200 ты-
сяч тонн,  тогда как в прошлом году данный показа-
тель  не  дотягивал  до  отметки  80  тысяч  тонн.  Объ-
ясняется  это  тем,  что  у  нас  наработана  и  отлажена 
схема  одновременной  работы  сразу  с  несколькими 
поставщиками.  А  это  гарантия  стабильности  и  воз-
можности выбирать уголь более высокого качества.

— В мае 2012 года ОАО «Бийскэнерго» отмеча‑
ет свое 55‑летие.

— Для нас это очень серьезное и значимое собы-
тие. Но для такого предприятия, как наше, 55 — не 
возраст. Скорее это отправная точка для дальнейше-
го интенсивного развития. И у нас для этого созданы 
все возможности. Это прежде всего касается имею-
щегося  оборудования,  его  технического  состояния. 
Условия  для  развития  «Бийскэнерго»  сегодня,  на 
мой  взгляд,  значительно  лучшие,  нежели  10–15  лет 
назад.  С  уверенностью  могу  утверждать,  что  с  воз-
растом станция становится лучше, современнее. По-
тому что очень много вкладывается в модернизацию 
станции,  внедряются  новые,  современные  техноло-
гии. Наша задача — не опускаться ниже заявленного 
уровня, нужно двигаться только вперед.

— Алексей  Владимирович,  очень  важный  мо‑
мент в плане решения насущных проблем энерге‑
тики — взаимоотношения с властными структура‑
ми города и региона. Что можно сказать по этому 
поводу?

— Губернатор Александр Богданович Карлин при-
нимает самое активное участие в решении вопросов 
развития  энергетики  края,  уделяет  большое  внима-
ние  внедрению  новых  технологий,  стимулированию 
инноваций в энергетике. Уверен, что в дальнейшем, 
наше сотрудничество и взаимодействие будет  толь-
ко  развиваться.  Взаимоотношения,  они  тогда  про-
дуктивны,  когда,  как  в  нашем  случае,  обе  стороны 
продуманно, взвешенно и ответственно относятся к 
развитию отрасли. На мой взгляд, в Алтайском крае 
это есть.

«Бийскэнерго» — о зиме, инвестициях и грядущем юбилее 
Вот уже на протяжении нескольких лет 

определяющие критерии в работе ОАО  
«Бийскэнерго» — надежность, стабильность, 
техническое совершенствование предпри-
ятия. На станции строго придерживаются 
принятой инвестиционной программы, что по-
зволяет ей занимать достойное место в энер-
госистеме Сибирского федерального округа. Об 
основополагающих моментах деятельности, 
перспективах дальнейшего развития предпри-
ятия рассказывает исполнительный дирек-
тор ОАО «Бийскэнерго» Алексей Лымарев.
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Официально в Алтайском крае насчитыва-
ется три моногорода: Новоалтайск, За-
ринск и Алейск. Хотя в реальности от од-
ного предприятия зависят и Рубцовск, и 
Яровое. Одним из проектов развития ал-
тайских моногородов стало строительство 
индустриального парка «Новоалтайск Юж-
ный». Идея была предложена в рамках 
комплексного инвестиционного плана го-
рода, разработанного еще в 2010 году ком-
панией «Роэл Консалтинг Регион». Основ-
ная задача проекта — уйти от тотальной 
зависимости городской экономики от 
компании «Алтайвагон» (входит в структу-
ру холдинга «СДС-Маш»), на которую сей-
час приходится более половины объема 
промышленного производства в Новоал-
тайске и где заняты более четверти населе-
ния муниципалитета.

Индустриальный парк представляет со-
бой сосредоточение на одной площадке 
нескольких крупных производств и мел-
ких сопутствующих предприятий, обеспе-
ченных всей необходимой инфраструкту-
рой. В свою очередь, резиденты предостав-
ляют рабочие места и гарантированные 
доходы в бюджеты. Так, в ближайшие годы 
планируется создать около 3 тыс. новых 
рабочих мест. Реализация проекта «Ново-
алтайск Южный» рассчитана на восемь 
лет. За это время в развитие производств 

планируется вложить 35 млрд руб., 90% из 
них составят частные инвестиции, 10% — 
инвестиции в инфраструктуру из бюдже-
тов всех уровней.

В индустриальном парке предусмотре-
но два «якорных» проекта. Первый — «Ком-
плекс глубокой переработки зерна пшени-
цы до аскорбиновой кислоты, субстанции 
глюкозы, сорбита, крахмала, клейковины 
и кормового дрожжевого белка». Реализует 
его алтайская компания «Карбоник». Об-
щая стоимость проекта оценивается в 6,5 
млрд руб., предполагаемый срок окупае-
мости — три года. По предварительной ин-
формации, инвесторами проекта выступят 
Внешэкономбанк (инвестиции составят 
около 5 млрд руб.) и группа компаний 
«Альянс». Также в реализации проекта бу-
дет принимать участие крупный россий-
ский фармдистрибутор «Протек». «Во 
Внешэкономбанк обращалось ООО НПК 
«Карбоник»» с предложением об участии 
банка в финансировании проекта строи-
тельства в Алтайском крае комплекса по 
глубокой переработке пшеницы. Были 
проведены переговоры, но до настоящего 
времени в банк полного комплекта доку-
ментов, необходимого для проведения 
комплексной экспертизы проекта, от ком-
пании не поступало», — уточнили „Ъ“ в 
пресс-службе банка. Предполагается, что 

строительство комплекса будет завершено 
в 2013 году. Завод сможет перерабатывать 
до 200 тыс. т пшеницы в год. Ежегодная 
производственная мощность предприятия 
составит 5 тыс. т аскорбиновой кислоты, 20 
тыс. т глюкозы и 15 тыс. т сорбита. По сло-
вам директора по инновациям и соучреди-
теля «Карбоника» Николая Якушева, произ-
водство сможет закрыть потребности рос-
сийского рынка. Кроме того, возможен и 
экспорт продукции.

Второй «якорь» парка — логистический 
центр и завод по производству заморо-
женных полуфабрикатов (стоимость про-
екта около 1,5 млрд руб.). Этот проект реа-
лизует ООО «Кольцо» (контролируется 
местным предпринимателем Александ-
ром Ракшиным, владеющим торговой се-
тью «Мария-Ра»).

Помимо двух «якорных», на террито-
рии индустриального парка будут реали-
зованы и другие проекты, прежде всего в 
сфере производства стройматериалов. В 
частности, компания «Алтайкровля» по-
строит завод теплоизоляционных матери-
алов, объем инвестиций при этом соста-
вит 459,2 млн руб. с учетом ранее вложен-
ных средств. Кипринский молочный за-

вод создаст производство по выпуску 
стройматериалов стоимостью 400 млн 
руб. НЗЖБИ имени Иванова намерен по-
строить кирпичный завод стоимостью 
610,8 млн руб. Также в парке предусмотре-
но развитие компаний из других отра-
слей. Так, «Бриг-Сервис» (входит в торго-
вую сеть «Аникс») уже построил распреде-
лительный центр, а группа компаний «Ма-
як» возведет комплекс производств по вы-
пуску и ремонту электротехнического обо-
рудования. Срок завершения большинст-
ва проектов — 2013-2014 годы.

Компания «Алтайский букет» строит в 
Новоалтайске научно-производственный 
комплекс по разработке и выпуску про-
дуктов питания на основе экологически 
чистого природного сырья. Стоимость 
проекта оценивается в 1,2 млрд руб. Цех 
первичной переработки плодоовощной 
продукции планируется запустить уже к 1 
сентября текущего года. А гендиректор 
компании Сергей Мухортов в конце марта 
был избран главой города Новоалтайска. 
Его приход во власть связывают именно с 
необходимостью курирования проекта 
индустриального парка.

инвестиции
(Окончание. Начало на стр. 11)

Общая стоимость КЭС превышает 55  
млрд руб., срок реализации проекта рассчи-
тан до 2018 года. Для привлечения кредит-
ных ресурсов уже собран пакет документов, 
включающий бизнес-план, финансовую мо-
дель проекта и инвестиционный меморан-
дум, администрация края ведет перегово-
ры с потенциальными инвесторами. В част-
ности, заинтересованность в реализации 
проекта проявила китайская компания 
Harbin Electric International Company Ltd.

С 2009 по 2011 год администрацией 
края заключен ряд соглашений с энерге-
тическими компаниями и инвесторами 
по реализации проектов в области разви-
тия использования возобновляемых 
источников энергии на территории регио-
на, а именно развития малой гидро- и ве-
троэнергетики. Так, ООО ИК «Энергия» 
(Москва) планирует начать в 2012 году 
строительство Солонешенской малой ГЭС 
мощностью 1,2 МВт. Параллельно компа-
нией выполняются предпроектные и изы-
скательские работы по реализации в крае 
еще ряда аналогичных проектов с общей 
установленной мощностью 40 МВт. Плани-
руемый срок ввода их в эксплуатацию — 
2014-2017 годы. Инвестиционный проект 
по развитию ветроэнергетики реализует 
ООО «Вент Рус» (Москва). В 2011 году ком-
панией разработаны компоновочные ре-
шения двух ветропарков в Кулундинском 
и Славгородском районах с установлен-
ной мощностью по 92 МВт каждый. Плани-
руемый срок ввода в эксплуатацию — 
2018-2020 годы. «Реализованные в крае за 
последние три-четыре года мероприятия 
по развитию электроэнергетики повыси-

ли энергетическую безопасность региона 
и надежность энергоснабжения его потре-
бителей. А строительство Алтайской КЭС 
и использование возобновляемых источ-
ников энергии позволят полностью лик-
видировать энергозависимость края и со-
здадут условия надежного обеспечения су-
ществующих и потенциальных мощно-
стей», — уверен Павел Свит.

Эксперты в целом соглашаются с избран-
ным в регионе направлением поддержа-
ния стабильности энергосистемы — строи-
тельством новых и реновацией старых ге-
нерирующих мощностей и развитием сете-
вого комплекса. Однако, как подчеркивает 
аналитик «Тройки диалог» Андрей Труфа-
нов, «обе опции» имеют ряд ограничений в 
рамках системы регулирования и проводи-
мой правительством РФ политики сдержи-
вания роста конечных тарифов на электро-
энергию. «Строительство новых мощно-
стей для генерирующих компаний невы-
годно за периметром действующей систе-
мы ДПМ, модернизация же существующих 
мощностей также упирается в отсутствие 
механизма возврата инвестиций. Учитывая 
намеченные корректировки в системе ре-
гулирования сетевого комплекса, в частно-
сти доработки механизма RAB-регулирова-
ния (метода доходности инвестированного 
капитала), существует риск снижения ка-
питальных затрат в сегменте распределе-
ния электроэнергии, что определенным 
образом сказывается на надежности энер-
госнабжения региона. Таким образом, 
крайне важным станет поиск баланса меж-
ду мерами правительства по ограничению 
роста тарифов и поддержанием стабильно-
го и устойчивого электроснабжения», — по-
яснил господин Труфанов.

Юрий Белов

Алтай припарковал 
инвестиции

На пути  
к энергонадежности

административный ресурс

Алтайский край стал одной из пилотных площадок, где 
на практике будут проверены перспективы развития 
экономики моногородов. Власти региона заявили о 
начале строительства индустриального парка «Ново-
алтайск Южный» общей стоимостью 35 млрд руб. По 
замыслу чиновников, он должен коренным образом 
изменить экономику моногорода, обеспечить разви-
тие экономики края, а также снабдить российский ры-
нок востребованными видами продукции. Эксперты 
скептически отнеслись к этой инициативе. Заявлен-
ные объемы инвестиций аналитики считают скромны-
ми, но больше всего их смущает выбранные направле-
ния развития производств.

(Окончание на стр. 16)

Создавая индустриальный парк, власти Новоалтайска рассчитывают кардинально изменить 
экономику моногорода ФОТО АННы ЗАйкОВОй

На территории Алтайского края действуют 12 крупных 
и средних предприятий и структурных подразделений 
промышленных предприятий, занимающихся произ-
водством, передачей и распределением электроэнер-
гии и тепла, с общей установленной электрической 
мощностью более 1,6 тыс. МВт и тепловой мощно-
стью 6,7 тыс. Гкал/ч. Из генерирующих основным яв-
ляется барнаульский филиал ОАО «Кузбассэнерго», 
образовавшийся в результате реформирования ОАО 
«Алтайэнерго». В составе филиала — Барнаульские 
ТЭЦ-1, 2, 3, Барнаульская теплоцентраль, Бийские те-
пловые сети. Суммарная установленная электриче-
ская мощность предприятий филиала превышает 0,7 
тыс. МВт, а установленная тепловая мощность — 3,5 
тыс. Гкал/ч. Электрическая и тепловая мощность 
остальных генерирующих предприятий (ООО «Бийск-
энерго», ТЭЦ ОАО «Алтай-кокс», ОАО «Алтайские гер-

бициды», ОАО «Кучуксульфат», Рубцовский тепловой 
комплекс) составляет соответственно около 0,9 тыс. 
МВт и чуть более 3 тыс. Гкал/ч. Электросетевой ком-
плекс включает в себя шесть предприятий, в ведении 
которых находится более 67 тыс. км ЛЭП и более 15 
тыс. подстанций различного класса напряжения. 
Основными электросетевыми компаниями края явля-
ются «Алтайэнерго» — филиал ОАО «МРСК Сибири» и 
ОАО «Сетевая компания „Алтайкрайэнерго“». Ежегод-
ная потребность края в электроэнергии превышает 
10,5 млрд кВт•ч, из них собственными генерирующи-
ми мощностями покрывается лишь примерно 60%. 
Остальное электропотребление обеспечивается за 
счет перетока по межсистемным электрическим свя-
зям из смежных энергосистем Объединенной энерге-
тической системы Сибири (Кузбасская, Новосибир-
ская и Красноярская).

чТО ВхОдиТ В ЭНергОсисТему АлТАйскОгО крАя     

— Игорь  Янович,  почему  так  резко  воз-
росла востребованность развития альтерна-
тивной энергетики?

— Я далек от мысли утверждать, что это ве-
яние моды. Востребованность альтернативной 
энергетики во всем мире, в том числе и в Рос-
сии,  объясняется  объективными  факторами. 
Это одно из основных направлений предотвра-
щения  мирового  энергетического  дефицита. 
Запасы  ископаемых  ресурсов  небезграничны. 
По прогнозам различных авторитетных экспер-
тов,  в  мире,  с  учетом  возрастающих  объемов 
потребления разведанных запасов, нефти хва-
тит на ближайшие 50 лет, газа — но 80, угля — 
на 200 лет. Россию данные прогнозы, пусть и в 
меньшей степени, но тоже касаются.

В  пользу  альтернативной  энергетики  гово-
рят и многочисленные экологические пробле-
мы, имеющие место быть в различных регионах 
страны.  Это  особенно  важно  для  Алтайского 
края,  поскольку  развитие  туризма  в  крае  яв-
ляется  одним  из  стратегических  направлений 
развития  региона,  и  экологически  чистые 
источники  энергии  именно  в  тех  районах,  где 
планируется развивать туризм, просто необхо-
димое условие их развития.

Еще  один  момент,  который  самым  серьез-
ным  образом  заставил  всех  задуматься  над 
вопросами развития альтернативной энергети-
ки, — это обеспечение собственной энергети-
ческой безопасности. А здесь уже данная тема 
актуальна не только на уровне государств, но и 
отдельно взятых регионов. Если эту ситуацию 
проецировать на Алтайский край, то не секрет, 
что в регионе нет запасов нефти и газа, а зале-
жи угля крайне ограниченны. Отсюда объясне-
ние,  почему  власти  региона  сегодня  большое 
внимание  уделяют  развитию  собственных  ге-
нерирующих мощностей, в том числе на основе 
возобновляемых источников энергии.

— Не последнюю роль играет и природ-
ная уникальность Алтайского края?

— Это очень важный момент. Природа, дей-
ствительно,  создала  практически  идеальные 
условия  для  развития  альтернативной  энерге-
тики.  Здесь  много  малых  горных  рек,  что  дает 
возможность  строить  гидроэлектростанции. 
Есть  и  еще  одно  направление.  Измерения  ве-
тропотенциала в регионе, проведенные на про-
фессиональном уровне, показали, что он очень 
высокий,  выше  среднеевропейского  на  30–
40 процентов. Нельзя не учитывать и аграрную 
направленность края. Убежден, что в недалеком 

будущем будут широко востребованы биогазо-
вые установки, которые работают на органиче-
ских отходах сельскохозяйственного производ-
ства. Сразу должен сказать, что развитие малой 
энергетики в регионе не только решит пробле-
мы  дефицита  электроэнергии  в  отдаленных 
районах,  но  и  даст  мощный  импульс  развитию 
туристического направления на местах.

— Основные  точки  развития  альтерна-
тивной энергетики в Алтайском крае?

— Если  вести  речь  о  ветровой  энергетике, 
это  прежде  всего  степные  районы  Алтая.  Что 
касается гидроэнергетики, для ее развития со-
зданы природные условия в горной части.

— Что  уже  сделано  на  данный  момент 
вами  и  администрацией  Алтайского  края  в 
плане  развития  в  регионе  альтернативной 
энергетики?

— Я  уже  говорил  о  том,  что  власти  края 
очень  серьезно  относятся  к  развитию  нового 
направления по обеспечению энергобезопасно-
сти  региона.  Наши  предложения  и  пожелания 
заниматься осуществлением проектов развития 
альтернативной  энергетики  не  только  нашли 
поддержку,  мы  получили  ощутимую  помощь  в 
решении  многих  вопросов  и  проблем,  как  на 
региональном,  так  и  на  федеральном  уровне. 
Вовлечение в разработку проектов Управления 
по  промышленности  и  энергетике  администра-
ции  Алтайского  края  и  краевого  государствен-
ного  унитарного  предприятия  «Алтайский  ре-
гиональный  центр  нетрадиционной  энергетики 
и  энергосбережения»  позволило  оперативно 
решать  многие  вопросы  по  их  продвижению. 
Достаточно  сказать,  что  сегодня  предложен-
ные  проекты  вышли  на  стадию  практической 
реализации.  Особо  должен  подчеркнуть,  что 

без всесторонней поддержки губернатора края 
Александра  Карлина  говорить  о  реализации 
задуманного  было  бы  бессмысленно.  А  при 
созданных  условиях  мы  подошли  вплотную  к 
воплощению  пилотного  проекта  и  уже  20  мая 
текущего  года  заложим  первый  камень  малой 
гидроэлектростанции в Солонешенском районе. 
По  предварительным  прогнозам,  уже  в  нача-
ле  2014  года  новая  ГЭС  общей  установленной 
мощностью  1,2  мегаватта  начнет  работать.  Это 
бесплотинная  ГЭС  —  здесь  не  нужна  плотина, 
и, соответственно, данная станция требует зна-
чительно  меньших  капитальных  вложений  по 
сравнению с плотинным вариантом. Что касает-
ся чисто практической составляющей, то энер-
гетические проблемы села Солонешное, возни-
кающие периодически, значительно сократятся.

— Ни для кого не секрет, что ваше жела-
ние  заниматься  развитием  альтернативной 
энергетики  в  регионе,  вложение  средств  в 
исследовательскую  работу,  а  теперь  и  реа-
лизацию проекта стали одной из отправных 
точек разработки и утверждения программы 
«40  мегаватт»,  которая  является  составной 
частью  краевой  программы  «Энергосбере-
жение и повышение энергетической эффек-
тивности в Алтайском крае» на 2011–2015 гг 
и  на  перспективу  до  2020  года.  Насколько 
она важна для инвестора?

— Здесь  ответ  на  поверхности:  не  будь 
этой  программы,  край  в  данном  направлении 
очень  сильно,  если  не  полностью,  потерял  бы 
инвестиционную  привлекательность.  Сегодня 
же  мы  работаем  в  условиях  полной  экономи-
ческой  и  политической  прозрачности.  У  нас 
на  руках  есть  результаты  экспертиз  автори-
тетных  специалистов,  геологов,  геодезистов, 
гидрологов и проектировщиков гидроэлектро-
станций.  На  основании  их  заключений  нашей 
компанией  разработана  и  предложена  про-
грамма «40 мегаватт», которая была одобрена 
администрацией Алтайского края и рассчитана 
до  2020  года.  Для  любого  инвестора  наличие 
подобного  документа  —  гарантия  серьезных 
намерений своего партнера, каковыми для нас 
стали  власти  региона.  Я  бы  охарактеризовал 
ситуацию  как  грамотно  продуманный  вариант 
частно-государственного сотрудничества. Пока 
бюджет края не выделяет на реализацию про-
екта  финансовых  средств,  но  активно  решает 
организационные  вопросы.  И  это  все  закре-
плено  Соглашением  о  сотрудничестве  между 
Алтайским краем, МРСК Сибири и инвестором.

Нужно подчеркнуть, что программа «40 ме-
гаватт»  предусматривает  строительство  в  крае 
пяти  малых  ГЭС. Самая  крупная  из  них  будет 
Чарышская ГЭС мощностью до 15 мегаватт. Все 
ГЭС, кроме Солонешенской, требуют строитель-
ства плотин и достаточно больших водохрани-
лищ.  Это  гарантирует  формирование  инфра-
структуры  горных  районов  Алтайского  края, 

что послужит мощным толчком их дальнейшего 
социально-экономического  развития.  В  наши 
намерения входит активное участие в возведе-
нии  всех  гидроэлектростанций.  Когда  все  они 
вступят  в  строй  действующих,  их  суммарная 
мощность достигнет отметки 40 мегаватт. Это я к 
тому, что мы пришли в край работать и работать 
всерьез и надолго. Мы четко представляем себе, 
что обязаны совместно с краевыми властями в 
конечном итоге к 2020 году сократить тот дефи-
цит генерирующих мощностей, который сегодня 
сложился в регионе, что крайне важно с точки 
зрения энергобезопасности Алтайского края.

— И  все-таки  нельзя  обойти  молчанием 
наличие тех проблем, которые пока сущест-
вуют  в  плане  широкомасштабной  реализа-
ции проекта.

— Да, но здесь на первый план выходят про-
белы федерального законодательства. Это, пре-
жде  всего,  отсутствие  закона  об  альтернатив-
ной  энергетике  в  России.  А  потому  на  уровне 
государства  нет  и  тарифов.  Хотя  мы  пытаемся 
активно  решать  данные  вопросы.  Губернатор 
края  Александр  Карлин  вышел  с  соответству-
ющим  документом  в  Федеральную  службу  по 

тарифам. Что касается закона, то в России есть 
примеры,  как  в  Карелии,  где  развитием  аль-
тернативной  энергетики  успешно  занимаются, 
опираясь  на  региональное  законодательство. 
Поэтому  говорить  об  угрозе  для  реализации 
проекта не вижу оснований. Если на федераль-
ном  уровне  в  ближайшее  время  не  появится 
соответствующий документ, мы попытаемся ре-
шить этот вопрос непосредственно в регионе.

— Насколько  известно,  вы  на  Алтае  на-
мерены  заниматься  не  только  строительст-
вом  малых  гидроэлектростанций,  но  и  раз-
витием ветровой энергетики?

— Да.  Пилотный  проект  ветроэнергетиче-
ской  станции  мощностью  в  23  мегаватта  тоже 
готов.  Больше  того,  на  уровне  края  решен  во-
прос с выделением земли под ее строительство, 
решается  вопрос  и  по  тарифному  регулирова-
нию в том же порядке, что и по Солонешенской 
МГЭС. Для  края  этот  объект  интересен  с  двух 
точек зрения. Прежде всего, с чисто энергети-
ческой.  Немаловажен  и  имиджевый  фактор:  в 
России сегодня нет ветропарка подобной мощ-
ности. А возведен он будет в окрестностях горо-
да Яровое. Важный момент в том, что этот про-

ект не входит в программу «40 мегаватт». При 
оперативном положительном решении вопроса 
утверждения  тарифов  завершение  строитель-
ства ветропарка вполне возможно к 2014 году.

— Игорь Янович, ахиллесова пята сегод-
ня — тариф. Каким он должен быть в денеж-
ном выражении?

— В мировой практике в среднем это около 
4 рублей за киловатт. Хотя для гидро- и ветроэ-
нергетики он разный. Однако данные цифры не 
должны пугать население. Они его не коснутся, 
вопрос урегулирования тарифов будет решать-
ся на уровне генерирующей и сетевой компа-
ний.  Такова  практика.  Кроме  того,  во-первых, 
во  всем  мире  альтернативная  энергетика  до-
тируется государством, не станет исключением 
и  Россия,  а  во-вторых,  этот  тариф  только  на 
5–7  лет  —  на  период  окупаемости  проекта. 
При этом нельзя забывать, что значительно со-
кратятся в регионе затраты на закупку твердого 
и жидкого топлива, природного газа. А потому 
специфика  себестоимости  альтернативной 
электроэнергии  в  конечном  итоге  такова,  что 
по мере реализации проекта в полном объеме 
она будет только снижаться.

Игорь Татаровский, генеральный директор ИК «Энергия»: 
«Цель проекта — энергетическая и экологическая безопасность Алтая»

 В последнее время все настойчивее разго-
воры о необходимости развития альтерна-
тивной энергетики. Как решается данная 
проблема на уровне российских регионов, в 
частности Алтайского края, рассказыва-
ет генеральный директор Инжиниринговой 
компании «Энергия» Игорь Татаровский.
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Вице-губернатор Алтайско-
го края Виталий Ряполов:

Исторически  сложилось 
так,  что  в  Алтайском  крае 
наибольшая  протяженность 
электрических  сетей  в  СФО, 
десятки  километров  линий 
идут  к  самым  отдаленным 
населенным  пунктам  иногда 

всего  с  десятком  домов.  Большая  протяженность 
распределительных  сетей  не  может  не  оказывать 
влияние  на  увеличение  потерь  транспортируемой 
электроэнергии и оперативность реагирования ава-
рийных служб энергокомпаний.

Развитие  малой  энергетики,  основанной  на 
местных  источниках  энергии,  является  одним  из 
приоритетных  и  актуальных  направлений  развития 
экономики  региона.  Считаю,  что  гидроэнергетика 
и ветроэнергетика должны рассматривается не как 
альтернатива,  а  как  дополнение  к  традиционным 
источникам  энергии.  К  тому  же  получение  элек-
трической энергии от ВИЭ значительно безопаснее 
с точки зрения экологии, чем от электростанций на 
органическом топливе.

Алтайский  край  обладает  значительным  ва-
ловым  гидропотенциалом  и  ветропотенциа-
лом,  которые  оцениваются  в  5,2  млн т. у.т./год  и 
1126  млн т. у.т./год  соответственно.  Наш  регион 
является  энергозависимым,  поэтому  развитие 
нетрадиционной  энергетики  на  своей  территории 
особенно  актуально.  Долгосрочной  целевой  про-
граммой  «Энергосбережение  и  повышение  энер-
гетической  эффективности  в  Алтайском  крае»  на 
2011–2015  годы  и  на  перспективу  до  2020  года 
(утвержденной  постановлением  Администрации 
Алтайского  края  от  29.12.2009  №  549)  поставлена 
задача  по  увеличению  объемов  использования  на 

территории  Алтайского  края  вторичных  энерге-
тических  ресурсов  и  возобновляемых  источников 
энергии.  Развитие  возобновляемой  энергетики 
края  позволит  частично  решить  вопросы:  энерго-
зависимости  и  энергобезопасности  края,  экологии 
края,  создания  новых  рабочих  мест,  увеличение 
поступления  налогов  в  краевой  бюджет,  создания 
инфраструктуры  в  регионе,  способствующей  его 
экономическому развитию.

Сегодня Администрация Алтайского края открыта 
для реального диалога с потенциальными инвестора-
ми. Для развития ВИЭ на территории региона Адми-
нистрацией края создана рабочая группа. В ее состав 
входят руководители органов исполнительной власти 
края,  энергокомпаний,  проектных  институтов,  главы 
муниципальных  образований  (по  согласованию). 
Создание такой рабочей группы позволяет не только 
озвучить проблемные вопросы реализации проектов 
по  ВИЭ,  но  и  оперативно  совместными  усилиями  их 
решать.

Примером  успешного  сотрудничества  можно 
назвать  проект  развития  малой  гидроэнергетики 
«40 МВт» на территории Алтайского края, реализуе-
мый ООО «ИК Энергия» (г. Москва). Срок реализации 
указанного  проекта  составит  от  5  до  7  лет,  в  ходе 
которого  компания  планирует  строительство  сети 
малых ГЭС: Солонешенская МГЭС — 2013, Гилевская 
МГЭС — 2015 год, Чарышская МГЭС — 2016 год, Кра-
сногородская  МГЭС  —  2017  год,  Сибирячихинская 
МГЭС — 2018 год.

Первым шагом по реализации проекта является 
строительство  Солонешенской  ГЭС  на  реке  Ануй  в 
Солонешенском районе Алтайского края. В прошлом 
году сделано следующее: проведены предпроектные 
работы, экологическая экспертиза МГЭС, обществен-
ные слушания, в результате которых жители района 
единогласно проголосовали за строительство МГЭС, 
завершены  проектные  работы,  отведены  земель-
ные участки под строительство. В настоящее время 
проект строительства Солонешенской ГЭС проходит 

государственную  экспертизу,  инвестором  заказано 
технологическое  оборудование.  Уже  во  второй  по-
ловине мая состоится торжественная закладка пер-
вого камня Солонешенской малой ГЭС.

Успешно  начата  реализация  проекта  ООО  «Вент 
Рус»  по  строительству  ветропарка  ВЭС  «Яровое». 
Инвестором  проведены  ветроэнергетические  из-
ыскания,  проведена  предварительная  компоновка 
ветроэлектростанций,  в  этом  году  Администрацией 
г. Славгорода предоставлены в долгосрочную арен-
ду ООО «Вент Рус» земельные участки, ранее опреде-
ленные компанией для строительства ВЭС.

В  ходе  реализации  инвестпроектов  по  строи-
тельству  объектов  генерации,  функционирующих 
на  основе  ВИЭ  возникают  вопросы,  которые  без 
участия Администрации Алтайского края инвестору 
не решить. Например, сегодня Администрация края 
совместно с ФСТ России решает вопрос разработки 
порядка расчета тарифа на электрическую энергию 
(мощность),  произведенную  квалифицированными 
генерирующими объектами, функционирующими на 
основе использования ВИЭ.

Успешное  развитие  возобновляемой  энергети-
ки  за  рубежом  обусловлено  многими  причинами, 
главным образом стабильной и разнообразной под-
держкой  государства.  В  России  также  начала  раз-
виваться  нормативно-правовая  база  по  развитию 
ВИЭ. Минэнерго России с участием Минрегиона Рос-
сии  завершило  разработку  проекта  комплекса  мер 
по  стимулированию  производства  электроэнергии 
генерирующими объектами, функционирующими на 
основе использования возобновляемых источников 
энергии.  Комплекс  мер  направлен  на  стимулиро-
вание  развития  производства  электроэнергии  на 
основе  использования  возобновляемых  источни-
ков энергии (ВИЭ) и включает в себя предложения 
по  изменениям  в  федеральном  законодательстве  и 
нормативно-правовых  актах,  обеспечивающих  по-
вышение  инвестиционной  привлекательности  воз-
обновляемой энергетики.

КОммеНтАРИй
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На прошедшем в феврале 
Красноярском экономиче-
ском форуме руководство 
края и инвесторы, занимаю-
щиеся развитием аэропорта 
Емельяново, обратились к 
Минтрансу с предложением 
ввести в регионе режим «от-
крытого неба». По их мнению, 
существующие ограничения 
на посадку самолетов зарубеж-
ных авиакомпаний серьезно 
тормозят реализацию проекта 
создания междунородного ха-
ба. Они заявили также о готов-
ности Емельяново стать пи-
лотной площадкой для про-
верки работы в условиях «от-
крытого неба», что позволит, 
по мнению красноярских чи-
новников, оценить все выго-
ды от подобного сотрудниче-
ства в масштабах страны.

Режим «открытое небо» 
предусматривает возможность 
для любого иностранного пе-
ревозчика выполнять полеты в 
аэропорт практически без ог-
раничений, вне зависимости 
от условий соглашений об 
авиа сообщении его страны с 
Россией. По ратифицирован-
ным сейчас соглашениям о 
транзите по международным 
воздушным линиям макси-
мум, на что могут рассчиты-
вать зарубежные авиакомпа-
нии, — это так называемая вто-
рая свобода воздуха. Она дает 
право производить посадку в 
некоммерческих целях: техни-
ческое обслуживание воздуш-
ного судна, мелкий ремонт, за-
правка топливом и так далее.

Красноярские власти пред-
лагают федеральным властям 
предоставить зарубежным 
авиа перевозчиками в Емелья-
ново третью и четвертую, а по 
возможности и пятую «свобо-
ды». В частности, третья «свобо-
да воздуха» состоит в предо-
ставлении перевозчику права 
высаживать на территории 
иностранного государства пас-
сажиров, выгружать почту, гру-
зы, взятые на территории госу-
дарства воздушного перевозчи-
ка. Четвертая степень свободы 
позволяет перевозчику брать 
на территории другой страны 
пассажиров, почту, грузы для 
перевозки на территорию свое-
го государства. Пятая «свобода 

воздуха» объединяет в себе 
преимущества предыдущих 
двух, включая возможности пе-
ревозки грузов и пассажиров с 
территории третьих стран.

• Аэропорт Емельяново вве-
ден в эксплуатацию в 1980 го-
ду. Статус международного 
получил в 1993 году, из него вы-
полняют полеты более 20 рос-
сийских и зарубежных авиа-
компаний. Допущен к обслу-
живанию рейсов по II катего-
рии ICAO. Способен прини-
мать в том числе Boeing 767 и 
747, Airbus А330, MD-11, Ан-
124-100. Управляется прави-
тельством региона через со-
зданное в 2009 году ООО «Аэро-
порт Емельяново». В 2011 году 
предприятие обслужило 1,6 
млн пассажиров.
Согласно разработанному 

Hochtief Airport GmbH (компа-
ния занимается проектирова-
нием аэропорта Емельяново) 
мастер-плану, модернизация 
Емельяново должна завер-
шиться к 2030 году. К этому вре-
мени аэропорт должен соответ-
ствовать требованиям класса С 
по классификации IATA, то 
есть уровню основной массы 
европейских аэропортов. В 
частности, планируется модер-
низация систем жизнеобеспе-
чения, удлинение параллель-
ной магистральной рулежной 
дорожки для увеличения про-
пускной способности взлетно-
посадочной полосы, рекон-
струкция перрона, обустройст-
во новых мест стоянок и др. По 
мастер-плану, к 2015 году пас-
сажиропоток должен увели-
читься до 2,5 млн пассажиров в 
год, к 2030 году — до 3,5 млн. 
Для сравнения: новосибир-
ское ОАО «Аэропорт Толмаче-
во» в 2011 году обслужило 2,76 
млн пассажиров. Общий объем 
инвестиций в проект модерни-
зации красноярского аэропор-
та оценивается в 25 млрд руб., 
в том числе 9 млрд руб. до 2015 
года. Пока ООО «Аэропорт Еме-
льяново» выступает в качестве 
единственного инвестора. Но, 
как сообщили в красноярском 
минпромэнерго, конкурс по 
выбору инвестора для разви-
тия проекта планируют объя-
вить в ближайшие месяцы. На-
иболее вероятный вариант — 

продажа через аукцион круп-
ной доли аэропорта (сегодня 
краю принадлежит 100% в ООО 
«Аэропорт Емельяново»), речь 
идет о пакете 50-75%, но ми-
нистр промышленности и 
энергетики края Денис Паш-
ков не исключает и сотрудни-
чество по принципу концес-
сии или просто привлечение 
управляющей компании.

Новый бизнес-план стал за-
меной концепции развития 
красноярского аэропорта, ко-
торая была разработана в кон-
це 2005 года консалтинговой 
компанией Dornier Consulting 
и продвигалась бывшим вла-
дельцем Емельяново — регио-
нальной авиакомпанией 
«КрасЭйр». В частности, она 
предполагала превращение 
аэропорта в международный 
хаб с пассажиропотоком к 
2020 году до 8,5 млн человек в 
год. Однако «КрасЭйр» обан-
кротилась, и финансирование 
проекта (по федеральной про-
грамме «Развитие транспор-
тной системы России на 2010-
2015 годы» инвестиции до 
2013 года должны были пре-
высить 40 млрд руб.) так и не 
было начато.

В начале нынешнего года 
«Аэропорт Емельяново» при-
ступил к строительству нового 
пассажирского терминала сто-
имостью 4,5 млрд руб. Сейчас 
идет подготовка строительной 
площадки, и до конца мая 
должна быть получена проек-
тно-сметная документация, по-
сле чего и начнется строитель-
ство терминала. Новый пасса-
жирский терминал (категория 

С по международной класси-
фикации) разместится на пло-
щади 32,5 тыс. кв. м. Строи-
тельство будет вести ООО «Аэ-
ропорт Емельяново» за счет 
собственных средств и привле-
ченных кредитов. Работы 
должны быть завершены в 
2014 году.

Однако наибольшие на-
дежды в красноярском аэро-
порту связывают с развитием 
своего грузового бизнеса. В 
феврале «Интеррос» и ГК «Кра-
тос» красноярского предпри-
нимателя Игоря Каталевского 
(компаниям принадлежат гру-
зовые активы аэропорта Еме-
льяново) создали специаль-
ную управляющую компанию 
(УК) «Интерпорт», которая зай-
мется развитием аэропорто-
вых проектов инвесторов. По 
данным УК, в развитие грузо-
вого комплекса аэропорта 
Емельяново компаниями-уч-
редителями вложено более 
750 млн руб. Построен грузо-
вой комплекс, закуплена тех-
ника для наземного обслужи-
вания грузовых судов.

Между тем, по словам Дени-
са Пашкова, власти и инвесто-
ры уже столкнулись с серьез-
ными трудностями в расшире-
нии масштабов деятельности 
аэропорта Емельяново. «Зару-
бежные авиакомпании пред-
почитают летать в обход Рос-
сии, через Казахстан и Даль-
ний Восток (Корею и Китай. — 
„Ъ“). Препятствует отсутствие 
разрешений на технические и 
коммерческие посадки. Чтобы 
изменить ситуацию, аэропор-
ту необходим режим «откры-

того неба» для грузовых авиа-
перевозчиков. Только это по-
зволит реализовать весь ог-
ромный транзитный потенци-
ал региона», — уверен госпо-
дин Пашков.

«Красноярск имеет крайне 
выгодное географическое по-
ложение, — отмечает прези-
дент «Интерпорта» Игорь Ката-
левский. — Он находится на 
пересечении транссибирских 
и кроссполярных маршрутов. 
Полет по маршруту с посадкой 
в Красноярске позволит ино-
странным авиакомпаниям со-
кратить время полета, а значит, 
уменьшить затраты на топли-
во, повысить производитель-
ность труда и сделать перевоз-
ки более эффективными». По 
его оценкам, создание хаба в 
Красноярске может привлечь 
дополнительно 200 тыс. т гру-
зов в год, при этом будет созда-
но около 2 тыс. новых рабочих 
мест, а дополнительная выруч-
ка аэропорта составит пример-
но 7 млрд руб. в год. Поступле-
ния в бюджеты всех уровней 
достигнут 1,5 млрд руб. в год. 
«Последующее развитие Еме-
льяново может удвоить опи-
санный эффект. Кроме того, 
развитие транзитных перево-
зок приведет к интенсифика-
ции внутренних региональ-
ных полетов, сократив убытки 
от пассажирских перевозок, 
которые несет региональный 
бюджет», — не сомневается го-
сподин Каталевский. Собесед-
ник отмечает, что уже создан-
ная инфраструктура аэропорта 
Красноярска в состоянии спра-
виться с заявленным ростом 
нагрузок. В 2009 году был вве-
ден в эксплуатацию современ-
ный грузовой терминал с про-
пускной способностью 55 тыс. 
т грузов в год. Кроме того, 
структура терминала имеет су-
щественный запас роста и рас-
считана на поэтапное наращи-
вание мощностей. По данным 
«Интерпорта», с 2011 года ве-
дутся переговоры по привлече-
нию иностранных авиапере-
возчиков, летающих по транс-
сибирским и кроссполярным 
маршрутам.

Реализация проекта разви-
тия красноярского аэропорта, 
по мнению участников рынка, 
упирается в существующие ад-
министративные и законода-
тельные ограничения, регла-
ментирующие российский ры-
нок авиаперевозок. «В ходе пе-
реговоров с зарубежными 
авиа перевозчиками опреде-
лился круг необходимых усло-
вий для их работы в России. 
Оказалось, что имеющееся ге-
ографическое положение стра-
ны — важное, но не единствен-
ное ключевое условие. Среди 
ключевых: конкурентные та-
рифы на наземное обслужива-
ние, современная инфраструк-
тура и качество обслуживания. 

Остается и проблема роялти 
(платы за пролет самолетов за-
рубежных авиакомпаний че-
рез территорию России). Пола-
гаю, эта тема будет снята с всту-
плением России в ВТО. Важ-
нейшим условием переориен-
тации на Россию, озвученным 
зарубежными авиакомпания-
ми, выступает получение ими 
коммерческих прав при вы-
полнении полетов через Крас-
ноярск», — отмечает Игорь Ка-
талевский. Как полагает госпо-
дин Каталевский, односторон-
нее предоставление Краснояр-
ску режима «открытого неба» 
позволит существенно уско-
рить развитие его аэропорто-
вой инфраструктуры, а также 
провести эксперимент, кото-
рый снимет все вопросы о це-
лесообразности либерализа-
ции режима предоставления 
коммерческих прав иностран-
ным авиакомпаниям в России.

С «открытым небом» кра-
сноярский хаб в состоянии 
стать конкурентом и перетя-
нуть на себя часть грузопотока 
одного из крупнейших миро-
вых транспортных узлов — 
американского Анкориджа, 
заявил на Красноярском эко-
номическом форуме управля-
ющий партнер Strategis 
Aviation Solutions International 
(SASI) Стенли Райт. Междуна-
родный аэропорт Анкоридж 
имени Теда Стивенса, глав-
ный аэропорт штата Аляска, 
является одним из мировых 
лидеров по объемам авиаци-
онных грузоперевозок. «По 
данным на февраль 2011 года, 
только за счет привлечения 
грузоперевозчиков Анкоридж 
обеспечил приток в регион 
инвестиций в размере $1  
млрд. Красноярск в состоянии 
получить кусок от его грузово-
го трафика, что принесет до-
полнительные инвестиции в 
местную экономику», — счита-
ет господин Райт. Он отметил, 
что важным преимуществом 
Сибирского региона является 
то, что по ряду направлений 
через него лететь значительно 
короче, чем через Анкоридж.

Согласно расчетам «Интер-
порта», через грузовой терми-
нал в аэропорту Емельяново в 
год может проходить 3,5 тыс. 
рейсов (сейчас аэропорт обслу-
живает 200 грузовых рейсов в 
год. — „Ъ“), за счет чего аэро-
порт сможет дополнительно за-
работать $245 млн в год. По 
оценкам красноярского «Цен-
тра транспортной логистики», 
только за счет роста количества 
технических посадок самоле-
тов зарубежных авиакомпа-
ний можно значительно нара-
стить финансовые поступле-
ния аэропорта Емельяново. 
Сейчас одна Lufthansa Cargo 
дает почти 35% его выручки, 
потребляя здесь почти 70 тыс. т 
топлива в год.

Открытие красноярского аэ-
ропорта для международных 
авиаперевозчиков стало бы 
большим плюсом и для разви-
тия внутреннего авиасообще-
ния края, уверен член совета 
директоров ООО «Аэропорт 
Емельяново» Андрей Устино-
вич. «Исследования показали, 
что наиболее эффективной мо-
делью развития региональных 
авиаперевозок является грузо-
пассажирская модель. Такой 
подход позволяет авиакомпа-
ниям получать дополнитель-
ные доходы от грузовых перево-
зок и снизить издержки за счет 
использования более эконо-
мичных моделей воздушных су-
дов, способных быстро конвер-
тироваться из пассажирских в 
грузовые и обратно. Проблемой 
для осуществления такой моде-
ли является отсутствие прямых 
поставок грузов из краснояр-
ского аэропорта. В большинстве 
случаев грузы импортные и ве-
зутся через Москву, что сущест-
венно удорожает грузопотоки 
для удаленных регионов стра-
ны», — полагает Андрей Устино-
вич. Кроме того, по его мнению, 
ограничение прав иностран-
ных авиаперевозчиков ведет к 
тому, что они не могут и не хо-
тят участвовать в развитии ре-
гионального сообщения.

Федеральные власти оцени-
вают инициативу краевых чи-
новников и бизнесменов о 
предоставлении режима «от-
крытого неба» аэропорту Еме-
льяново скептически. «Миро-
вые примеры одностороннего 
«открытого неба» есть только в 
государствах, незаметных с 
транспортной точки зрения, — 
утверждает заместитель мини-
стра транспорта РФ Валерий 
Окулов. — Это выгодно для 
стран, имеющих не очень 
большую территорию и боль-
шой флот. Дать коммерческие 
права, не получив ничего вза-
мен, неправильно. Коммерче-
ские права — это актив, кото-
рый при умелом обращении 
трансформируется в деньги. 
Предоставление в односторон-
нем порядке для Красноярска 
«открытого неба», действитель-
но, положительно скажется на 
работе аэропорта, но нужно 
понимать, что основные выго-
ды в виде налоговых отчисле-
ний получат государства, где 
авиакомпании зарегистриро-
ваны. А мы заинтересованы в 
том, чтобы такие же коммерче-
ские права оказались и у на-
ших авиакомпаний, которые 
платят налоги в России». При 

этом господин Окулов призвал 
бизнесменов и красноярских 
чиновников не питать иллю-
зий насчет перспектив созда-
ния на территории краснояр-
ского аэропорта универсаль-
ного международного хаба, так 
как Красноярск не вписывает-
ся в уже существующую струк-
туру пассажирских авиаузлов. 
Иная ситуация с грузовыми пе-
ревозками, поскольку тран-
спортные самолеты нуждают-
ся в промежуточных посадках 
при длинных перелетах из Ев-
ропы в Азию и Америку. Но 
при этом Валерий Окулов под-
черкнул, что привлечь зару-
бежных авиационных опера-
торов можно в первую очередь 
денежно-финансовыми усло-
виями предоставления услуг 
провайдерами-аэропортами. И 
призвал инициаторов проекта 
заняться в первую очередь эти-
ми вопросами. «Ставка сбора 
за 100 км пути над террито-
рией России для «Боинг-747» — 
почти 3,8 тыс. руб. Казахстан — 
2,8 тыс. руб. Сборы за техниче-
скую посадку: Красноярск — 
$6,4 тыс., Алма-Ата — $5,4 тыс., 
Шереметьево — $4 тыс., Анко-
ридж — $1 тыс. Чтобы оказать-
ся привлекательным для авиа-
перевозчиков, нужно как ми-
нимум создать конкурентные 
ценовые условия. То же по сто-
имости топлива», — заявил чи-
новник.

По оценкам ведущего эк-
сперта УК «Финам Менед-
жмент» Дмитрия Баранова, ве-
роятность получения Красно-
ярском режима «открытого не-
ба» зависит от аргументов и 
лоббистских ресурсов краевых 
властей. «Неисключено, что и 
Минтранс зря опасается боль-
ших убытков от такого режима 
в Емельяново, и власти края, 
возможно, переоценивают ин-
терес инвесторов к нему. Воз-
можно, что решение данной 
проблемы может быть найдено 
в промежуточном виде, напри-
мер введении такого режима 
на какой-то срок, с тем чтобы 
понять интерес инвесторов к 
нему и оценить возможные 
убытки для государства. А уже 
по прошествии этого периода 
либо прекращать действие ре-
жима «открытого неба», либо 
утвердить его на постоянной 
основе для Емельяново», — 
считает господин Баранов. Не-
желание Минтранса предостав-
лять такой режим главному аэ-
ропорту края аналитик объя-
сняет тем, что вслед за Емелья-
ново подобный статус захотят 
получить и другие крупные аэ-
ропорты страны, что повлечет 
за собой изменение всей суще-
ствующей системы междуна-
родных авиаперевозок, а Мин-
транс, очевидно, делать этого 
не намерен, пока по крайней 
мере. «Если говорить о прогно-
зах, то, вероятнее всего, сейчас 
обе стороны могут взять паузу. 
Власти Красноярского края мо-
гут начать проводить дополни-
тельные исследования, кото-
рые докажут острую необходи-
мость получения Емельяново 
режима «открытого неба», а так-
же будут вести переговоры с 
инвесторами, которые заинте-
ресованы в этом, и могут ока-
зать какое-то «давление» на рос-
сийские власти в этом вопросе. 
Минтранс же, скорее всего, бу-
дет вновь подсчитывать воз-
можные убытки от предостав-
ления Емельяново такого стату-
са, а также очень внимательно 
изучать практику применения 
и статистику от аэропорта Кне-
вичи, получившего режим «от-
крытого неба» осенью 2011 го-
да», — предположил аналитик. 
Новый раунд «схватки» за полу-
чение режима «открытого не-
ба» между Емельяново и Мин-
трансом, по его мнению, вряд 
ли пройдет раньше чем через 
несколько месяцев, так как сто-
роны должны «собраться с си-
лами» и запастись новыми ар-
гументами.

Между тем красноярские 
власти и бизнес от своих наме-
рений по созданию зоны «от-
крытого неба» отказываться не 
намерены. В феврале амери-
канские грузовые авиакомпа-
нии World Airways, National Air 
Cargo и Atlas попросили Мин-
транс России и правительство 
Красноярского края разрешить 
техническую посадку в аэро-
порту Емельяново. В пресс-
службе губернатора края Льва 
Кузнецова сообщили, что мест-
ная администрация уже реши-
ла поддержать эти инициати-
вы на федеральном уровне.

Дмитрий Мальков,
Анна Гадалина

Красноярск заглянул в «открытое небо»
инвестиции

Противоречие между Минтрансом и ме-
неджментом красноярского аэропорта 
Емельяново относительно пути его 
дальнейшего развития могут оказаться 
непреодолимыми. Краевые власти уве-
рены, что единственный путь — это со-
здание международного хаба с режи-
мом «открытого неба»; по мнению ве-
домства, в таком случае государство по-
несет убытки, а прибыль будут получать 
лишь инвесторы аэропорта и иностран-
ные авиакомпании. Эксперты не исклю-
чают вероятность получения Краснояр-
ском режима «открытого неба». Но ре-
шение этого вопроса, по их мнению, во 
многом зависит от аргументов и лоб-
бистских ресурсов краевых властей.

Чтобы конкурировать с одним  
из крупнейших мировых 
транспортных узлов —
американским Анкориджем, 
красноярскому аэропорту 
Емельяново не хватает только 
режима «открытого неба»   
ФОТО ИваНа ШаПОвалОва
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сфо trends / франчайзинг 

От штанов до бургеров
Первыми франчайзинговыми 
предприятиями региона мож-
но считать фирменные магази-
ны западных одежных брен-
дов, которые появились в Си-
бири еще в середине 90-х. В Но-
восибирске это были моно-
брендовые магазины джинсо-
вой одежды Levi’s, открытые 
предпринимателями Олегом 
Вебером и Станиславом Лож-
киным. Впоследствии из этого 
небольшого предприятия вы-
рос многопрофильный хол-
динг «Конквест», который и се-
годня представляет в Новоси-
бирске марки Benetton и Hugo 
Boss. Впрочем, с брендом Levi`s 
«Конквесту» пришлось распро-
щаться в 2008 году, когда на 
местный рынок пришли сразу 
несколько крупных столич-
ных франчайзи западных ма-
рок джинсовой одежды.

Первой полноценной фран-
шизой в Сибири стало откры-
тие в 1997 году в Новосибирске 
ресторана быстрого питания 
немецкой сети Grill Master. Ли-
цензия была приобретена на-
чинающим ресторатором Анд-
реем Алексеевым. По его сло-
вам, новосибирский Grill 
Master первый год показывал 
лучшие финансовые результа-
ты для этой сети в России, одна-
ко кризис 1998 года заставил 
компанию искать пути сокра-
щения издержек. Поскольку 
большая часть «комплектую-
щих» для гамбургеров, бывших 
основой меню заведения, прио-
бреталась за рубежом, предпри-

ниматель решил сэкономить на 
выплате роялти за пользование 
брендом. В середине 2000-х, 
чтобы окончательно покончить 
с франчайзинговым прошлым, 
компания «Фуд-мастер» поменя-
ла логотип и интерьер своего 
фастфуда.

Первую попытку продажи в 
Сибири собственной франши-
зы предприняла в начале 2000-
х кемеровская группа компа-
ний «Подорожник» (сеть бы-
строго питания. — „Ъ“). Кеме-
ровчане требовали от своих 
франчайзи инвестиций в стро-
ительство сети из 10 киосков и 
небольшой фабрики, в сумме от 
$500 тыс., а ежемесячное роял-
ти было установлено в размере 
5% от оборота. За два года хол-
дингу удалось создать франчай-
зинговую сеть в Барнауле, где 
местные бизнесмены открыли 
14 киосков. Однако барнауль-
ские партнеры компании нару-
шили условия договора, и кеме-
ровчане отозвали лицензию.

Фиаско закончилась исто-
рия с продажей самой крупной 
в истории местного бизнеса 
франшизы (размер первона-
чального взноса составлял $750 
тыс., объем роялти — не менее 
1,5%). В прошлом году новоси-
бирская компания «Новые тор-
говые системы» (НТС) демонти-
ровала все вывески своих мага-
зинов, работавших под бренда-
ми «Пятерочка» и «Патэрсон», 
заменив их на «Универсам. 
Удачных покупок» и «Супер-
маркет». До этого НТС вели дли-
тельные переговоры с владель-

цем брендов X5 Retail Group, 
пытаясь снизить размер вы-
плат за пользование брендом. 
Стороны никогда не разглаша-
ли, сколько стоило НТС право 
пользоваться вывесками «Пяте-
рочка», но если учесть, что мак-
симальный оборот магазинов 
этой сети, принадлежавших 
компании, в 2008 году превы-
шал 9 млрд руб., то нетрудно 
подсчитать, что даже мини-
мальные отчисления в размере 
1,5% от оборота заставляли НТС 
перечислять франшизеру 136 
млн руб. в год.

Наконец, первый успеш-
ный собственный франчай-
зинговый проект удалось осу-
ществить в Сибири компании 
Traveler`s coffee. Сегодня в ее 
сети, состоящей более чем из 
50 кофеен, почти 30 заведений 
принадлежат партнерам-фран-
чайзи. Заведения Traveler`s 
coffee работают от Санкт-Пе-
тербурга до Владивостока. Ком-
пания открывает по две-три 
новых точки ежемесячно и че-
рез год вполне может перешаг-
нуть рубеж в 100 заведений.

Рычаги и ошейники
Эти примеры не просто показы-
вают путь, который прошел 
франчайзинг в регионе, но и де-
монстрируют как проблемы, с 
которыми сталкиваются фран-
чайзи и франшизеры, так и пре-
имущества этого способа разви-
тия бизнеса. Показателен в этом 
смысле опыт именно Traveler`s 
coffee. Компания объявила о 
старте своей франчайзинговой 
программы еще в 2006 году. 
Первоначально потенциаль-
ные партнеры не понимали, за-
чем им платить за вывеску, и хо-
тели иметь в своих заведениях 
собственное, а не унифициро-
ванное меню. Однако компа-
ния продолжала настаивать на 
соблюдении концепции, сосре-
доточившись на производстве. 
Traveler`s coffee построила в Но-
восибирске крупное обжароч-
ное производство, а также кули-
нарный и кондитерский цех. 
Сегодня Traveler`s coffee произ-
водит ежемесячно свыше 6 т 
чизкейков и более 3,5 т кофе 
собственной обжарки. В допол-
нение к этому Traveler`s coffee 

уже давно торгует оборудовани-
ем для кофеен (кофе-машины, 
блендеры, миксеры и т. д.) и си-
ропами для коктейлей Routin. 
Сама по себе эта деятельность 
давала компании хороший 
приработок, но главное помо-
гла Traveler`s coffee сформиро-
вать целостное предложение 
для потенциальных франчай-
зи, которые в случае заключе-
ния договора получали не 
просто вывеску и некий «набор 
технологий», а практически 
полный пакет поставок, позво-
лявших открыть кофейню, не 
имея опыта в этом бизнесе.

По словам совладельца ком-
пании (занимается развитием 
франчайзинга) Анвара Пирие-
ва, резкий рост обращений же-
лающих открыть заведение 
под маркой сети начался в 2009 
году и не прекращается по сей 
день. Причем если раньше его 
компании приходилось иметь 
дело преимущественно с пред-
принимателями, которые со-
знательно хотели заниматься 
ресторанным бизнесом, то по-
сле кризиса 2008 года все боль-
ше обращений стало поступать 
от людей, которые просто хоте-
ли разместить таким образом 
свои накопления или более эф-
фективно использовать имею-
щуюся у них недвижимость. И 
именно для них работа по 
франчайзинговой модели, ког-
да нанятый менеджер должен 
просто контролировать выпол-
нение определенных техноло-
гий и соблюдение стандартов, 
оказалась лучшим вариантом.

Региональный менеджер по 
развитию системы Subway в 
СФО Анна Бунякина также от-
мечает рост интереса к работе 
по франшизе. Несмотря на то 
что сама по себе бизнес-модель 
этой сети выглядит довольно 
просто (торговля свежеприго-
товленными сэндвичами), 
Subway уже вышла на первое 
место в Сибири по количеству 
торговых точек — сегодня их 
уже 34, еще несколько новых 
проектов находится в работе. 
Анна Бунякина считает преи-
муществом Subway сравнитель-
но низкий уровень инвести-
ций (от 4,5 млн руб., облегчен-
ные требования по оборудова-

нию, а значит, и энергопотре-
блению), а также простоту само-
го производственного процес-
са, который позволяет исполь-
зовать не высококвалифициро-
ванных поваров, а людей, гото-
вых на частичную занятость.

Впрочем, доступность фран-
шизы сети — это палка о двух 
концах. Далеко не все ее фран-
чайзи готовы в точности вы-
полнять требования владельца 
марки. Так, по рассказам госпо-
жи Бунякиной, предпринима-
тель, который открыл первые 
точки сети в Новосибирске, в 
свое время решил сэкономить 
и поначалу работал с хлебом 
местного производителя. Од-
нако его кислотность была су-
щественно выше, чем у булок, 
которые применяются в 
Subway. В результате покупате-
ли получали сэндвичи, в кото-
рых отработанные вроде бы 
элементы «играли» совсем не 
так, как было задумано.

На эту особенность Subway 
указывает и управляющий пар-
тнер компании «Яркая звезда» 
Евгений Михеенко: мясо, вет-
чину и прочие ингредиенты 
франчайзи покупают у месных 
поставщиков, вкусовые качест-
ва продукции которых могут 
довольно существенно отли-
чаться. «В результате какого-то 
узнаваемого вкуса просто не 
получается», — считает госпо-
дин Михеенко. Сама «Яркая 
звезда» развивает в Новосибир-
ске по франчайзингу амери-
канскую сеть бургерных Carl`s 
Jr. За год компания открыла в 
Новосибирске четыре рестора-
на и сейчас начинает работы 
еще на одной площадке. По 
словам господина Михеенко, 
работа с франшизером дается 
нелегко: каждого нового по-
ставщика приходится утвер-
ждать в головном офисе компа-
нии в США. «Как-то раз мы пы-
тались заключить договор с 
предприятием, которое пред-
ложило нам хорошие условия 
по поставке булочек для бурге-
ров. Качество самих булочек 
комиссию устроило, но утвер-
дить этого поставщика они от-
казались, поскольку у него на 
окнах отсутствовали мелкие 
сетки, препятствующие попа-
данию насекомых в цех», — 
рассказывает Евгений Михеен-
ко. Из-за высоких требований 
(а значит, сокращения числа 
потенциальных поставщиков) 
себестоимость блюд в Carl`s Jr. 
существенно возрастает, при-
знается предприниматель. Но 
его это не пугает. Евгений Ми-
хеенко надеется на то, что рабо-
та под известным брендом по-
может его компании выжить в 
условиях ужесточения конку-
ренции. «Мы можем сохранять 
конкурентоспособность, даже 
работая рядом с «Макдональ-
дсом», а более дешевые «само-
дельные» концепции с появле-
нием такого конкурента 
просто умирают», — уверен ру-
ководитель «Яркой звезды».

Либерализм Subway, впро-
чем, позволил этой сети не 
просто быстро увеличить коли-
чество точек, но и продвинуть-
ся в те регионы, где сетевых за-
ведений пока нет. Так, по сло-
вам Анны Бунякиной, лучшие 
показатели в Сибири у Subway 
сегодня в далекой Чите, где нор-
ма прибыли может превышать 
40%. А вот в Новосибирске, с его 
развитым общепитом и обили-

ем самых разных концепций, 
дела у этой сети идут куда хуже.

Франчайзинговый 
передел
Развитие франчайзинговых 
программ самого разного рода 
дает новый шанс начинающим 
предпринимателям занять ме-
сто на рынке. Характерным при-
мером этого служит ситуация в 
мобильном ритейле. До кризи-
са основными игроками здесь 
были федеральные сети, кото-
рые практически полностью 
вытеснили местных игроков. 
Однако сегодня рынок мобиль-
ных телефонов все больше под-
минают под себя сами сотовые 
операторы, которые совсем не 
против того, чтобы передать 
бремя управления розницей 
франчайзи. Так, у лидера этого 
сегмента рынка — компании 
МТС сегодня в СФО работает уже 
больше 470 салонов, из которых 
188 принадлежат франчайзин-
говым партнерам. В Новосибир-
ске у МТС 64 салона. Это пусть 
ненамного, но больше, чем у 
«Евросети» (62), а до конца 2012 
года МТС, по словам руководи-
теля отдела по связям с общест-
венностью макрорегиона «Си-
бирь» ОАО МТС Татьяны Зубко, 
собираются открыть по всей Си-
бири по франчайзинговой схе-
ме еще около 60 салонов.

Предложение МТС (и других 
сотовых операторов, которые 
также развивают сейчас сеть 
фирменных салонов) — это 
один из самых низкобюджет-
ных вариантов франшизы, ко-
торые доступны сегодня на 
рынке. По словам госпожи Зуб-
ко, на открытие одного магази-
на может хватить всего 600 
тыс. руб. и помещения в 5 кв. 
м. При этом МТС готовы ча-
стично (или даже полностью) 
компенсировать затраты на от-
крытие нового салона. Причи-
на такой щедрости понятна. 
Сотовым операторам надоело 
торговаться с крупными игро-
ками ритейла, зарабатываю-
щими на подключении новых 
абонентов. По словам госпожи 
Зубко, доход франчайзи дол-
жен примерно на 60% состоять 
именно из бонусного вознагра-
ждения за подключение и об-
служивание абонентов. Одна-
ко очевидно, что диктовать 
свои условия МТС эти отдель-
но взятые предприниматели 
уже не смогут. Не говоря уже о 
том, что подключиться в таком 
фирменном салоне можно бу-
дет только к одному-единст-
венному оператору.

Общим трендом, который 
отмечают все эксперты, можно 
считать то, что франчайзинг из 
относительной экзотики, суть 
которой нужно было растолко-
вывать предпринимателям 
еще лет пять назад, на глазах 
превращается в массовый ин-
струмент развития бизнеса. 
Владельцы франшизы с его по-
мощью развивают свои сети го-
раздо быстрее, чем могли бы 
это сделать самостоятельно. 
Для франчайзи же покупка ли-
цензии становится относитель-
ной гарантией сохранения и 
преумножения вложенных 
средств. Такие предпринимате-
ли уже не хотят создавать но-
вые направления или концеп-
ции — их вполне устраивает от-
лаженный механизм, дающий 
стабильный доход.

Станислав Соколов

Богатство чужим умом
конкуренция

Франчайзинг в Сибири за 15 лет разви-
тия из экзотики стал массовым инстру-
ментом продвижения бизнеса в регио-
нах. Набор отработанных технологий 
покупателю франшизы гарантирует ми-
нимизацию рисков при вложении 
средств. Владелец бренда, в свою оче-
редь, получает новые рынки и лояльных 
партнеров.

Франчайзинг как бизнес-модель с каждым годом становится 
все более интересной для сибирского инвестора. За 2010 год при-
рост рынка составил около 93%. Франчайзинг в 2010-м составил 
около 2% ВВП, в отрасли занято более 330 тыс. человек. Всего дей-
ствующих франчайзеров около 585, заявляют о франшизе боль-
ше 800. Из них 60% — российские концепции. Более 58% фран-
чайзинговых компаний работают в стране не менее пяти лет, 42% 
— молодые франшизы.

Статистика «Яндекса» демонстрирует более чем позитивную 
динамику по запросу «франшиза» . Общий интерес к франчай-
зингу в СФО, по данным поисковой системы, возрос за послед-
ние полтора года практически в два раза (6 378 запросов в марте 
2010 года против 12 313 запросов за аналогичный период 2012-
го), что соответсвует тенденции по стране. Еще более интересные 
данные выдает «Яндекс» по более узкому запросу «купить фран-
шизу». Так, в марте 2010 года только 277 человек интересовались 
такой возможность. В 2012 году количество сибирских предпри-
нимателей, которые хотели бы развивать бизнес по франшизе, 
увеличилось более чем в 2,5 раза. Уверен, что эта тенденция со-
хранится и в ближайшие годы.

Подтверждает эту картину и статистика нашей компании: об-
щее число запросов инвесторов из СФО на сайте www.frshop.ru 
за прошедние полтора года составило 1,76 тыс. заявок (СФО опе-
режает по количеству заявок Уральский и Дальневосточный ФО). 
Средний объем инвестиций одной заявки составляет около 
400 000 руб. Самые активные инвесторы — из Омской, Новоси-
бирской и Красноярской областей. В других регионах Сибири за-
явки распределились следующим образом: 

Интересно, что, согласно сервису того же «Яндекса» «Катало-
ги», больше всего торговых центров в городах Сибири именно в 
Омске. В то же время качество торговых площадей в этом городе 
нельзя назвать высоким. В связи с этим бывают ситуации, когда 
франчайзер не утверждает омскому инвестору помещение, и 
сделка срывается. Больше всего успешно реализованных заявок 
(франшиза куплена, предприятие открыто) мы фиксируем в 
Красноярске, Иркутске и Новосибирске, и это в первую очередь 
связано с высоким качеством торговой инфраструктуры в этих 
городах, особенно в Красноярске.

Говоря о тенденциях, которые прослеживаются в сибирском 
франчайзинге, следует выделить два момента. В структуре сибир-
ского спроса очень маленькая доля заявок на франшизы общест-
венного питания. На мой взгляд, это в первую очередь связано с 
относительной удаленностью региона от Москвы и Санкт-Петер-
бурга, из-за чего франчайзерам трудно обязывать сибирских пар-
тнеров работать с определенными поставщиками продуктов или 
заниматься транспортировкой замороженных заготовок (тем бо-
лее чего-то быстропортящегося). В том числе и в связи с этим в 
СФО начинают развиваться местные франчайзинговые концеп-
ции общепита, такие как Traveler`s coffee. Также растет количест-
во сибирских франчайзеров, которые предлагают федеральному 
рынку свои франшизы услуг. Большую популярность, например, 
обрела франчайзинговая программа Алтайэнергобанка «Мгно-
венные деньги». Успешных проектов товарного франчайзинга из 
СФО я пока не встречал.

В целом следует отметить, что Сибирь — очень перспективная 
и привлекательная для франчайзинга территория. Регион относи-
тельно благополучный, с развитой промышленностью, благодаря 
чему у людей аккумулируются средства сверх расходов на базо-
вую потребительскую корзину. Это позволяет им начинать пред-
принимательскую деятельность и развивать свой малый бизней. 
Стремясь минимизировать риски, большинство предпринимате-
лей обращаются к франчайзинговой модели, которая во многом и 
позволяет им преуспеть. «Лучшая проповедь — это добрый при-
мер», — говорил Бенджамин Франклин, и действительно, видя, 
что бизнес по франчайзинговой модели развивается не где-то там 
за океаном, а здесь, в их родном городе Омске, Иркутске, Новоси-
бирске и т. д., потенциальные инвесторы воодушевляются успе-
хом своих коллег и начинают следовать их примеру.

 вопрос 
 цены

— Что, на ваш взгляд, сегодня 
сдерживает развитие фран-
чайзинга в Сибири?
— Ничего не сдерживает, есть 
все предпосылки для развития 
франчайзинга. Вопрос — как уз-
нать потенциальному покупате-
лю франшизы о том, что есть на 
рынке? Информирование рын-
ка о новой франшизе происхо-
дит неэффективно. Задача ин-
формирования лежит на комму-
никационных площадках и бро-
керах по франчайзингу. Донесе-
ние информации усложняется 
сильным разбросом потенци-
альных покупателей. Можно вы-
делить несколько групп. Это лю-

ди без опыта предприниматель-
ской деятельности (например, 
милиционер инвестирует свой 
1 млн руб. в автомойку); менед-
жеры, решившие начать бизнес; 
предприниматели, которые 
ищут новые проекты. Франшиза 
может быть подарком любимой. 
Приходят на этот рынок и про-
фессиональные инвесторы. И 
для каждого должно быть свое 
послание. Надо учитывать, что в 
России заявлено около 800 фран-
шиз, из них реально развиваю-
щихся около 500. И мы еще с ва-
ми не столкнулись с предложе-
ниями из Европы по-настояще-
му, где их более 5 тысяч!

— Соответствует ли существу-
ющая законодательная база 
требованиям рынка?
— Я не юрист и не могу точно от-
ветить на этот вопрос. Могу 
лишь только заметить, что фран-
шизы сферы бизнес-услуг разви-
ваются плохо, например агентст-
во недвижимости, но по другой 
причине, скорее не юридиче-
ской, а ментальной. Некоторые 
россияне считают, что можно 
скопировать и красть наработки 
франшизы и дальше не платить. 
Это серьезное препятствие. Как 
это преодолеть? Не знаю.
— Легко ли сегодня крупной 
компании найти партнеров 
для развития бизнеса в рам-
ках франшизы?
— В «Макдональдс» обращаются 
по 100 человек в день, но из них 
кто готов вложить $20 млн в раз-
витие? Как и везде, в любых про-
дажах, это проблема двух сто-
рон — покупателя и продавца. 
Чем более раскручен бренд, тем 
больше к нему желающих вы-
страивается, и наоборот. А я бы 
обратил внимание на не очень 
известные бренды, но нишевые 
и с высочайшей маржей.

— Как сегодня выстраивают-
ся отношения бизнеса и влас-
ти, насколько успешен этот 
диалог и способствует ли он 
решению проблем малого и 
среднего бизнеса?
— Существует программа под-
держки предпринимателей, же-
лающих купить франшизу. Но, 
насколько мне известно, она 
буксует, нет желающих! И это по-
трясает: государство выделило 
денег, а предприниматели не бе-
рут их. В Нижегородской обла-
сти, например, министерство 
поддержки малого бизнеса ак-
тивно помогает предпринимате-
лям: гранты, льготная аренда по-
мещений, поиск инвесторов и 
партнеров. Есть специальная 
программа по франчайзингу. Я 
часто получаю обращения от мо-
лодых людей с вопросами, как 
начать бизнес, и их искренне 
удивляет положительная актив-
ность со стороны министерства. 
Еще раз хочу подчеркнуть важ-
ность публичных мероприятий, 
где бизнес может найти площад-
ку для диалога.

Интервью взяла
Анна Гадалина

«Как потенциальному покупателю 
франшизы узнать, что есть 
на рынке?»

Алексей Макаров,
сертифицированный партнер 
Института менеджмента Адизеса (США), 
бизнес-консультант 

— Проекты, реализуемые 
местным бизнесом по фран-
шизе, интересны банкам?
— Безусловно, в финансирова-
нии бизнес-проектов, работаю-
щих по франчайзинговым про-
граммам, есть определенная 
привлекательность. Вместе с тем 
Сбербанк пока единственный 
предложил кредитный продукт, 
направленный на финансирова-
ние стартапов, то есть потенци-
альных предпринимателей, ко-
торые только планируют орга-
низовать свое дело. В рамках 
программы «Бизнес-старт» банк 
дает начинающим предприни-
мателям возможность получить 

стартовый капитал как на попол-
нение оборотных средств, так и 
на вложение во внеоборотные 
активы. Срок кредитования — 
до 3,5 лет, сумма — до 3 млн руб. 
Заемщик может выбрать один из 
предложенных вариантов фран-
шизы либо выбрать франчайзе-
ра самостоятельно (в этом случае 
франчайзеру необходимо прой-
ти аккредитацию в банке). При 
этом у предпринимателя есть 
возможность пройти бесплат-
ный обучающий курс начинаю-
щего предпринимателя.
— Насколько, по вашей оцен-
ке, высоки риски при финан-
сировании таких проектов?

— Да, конечно, риски имеются, 
и достаточно высокие. Но, 
во-первых, предпринимателю 
предоставляется возможность 
воспользоваться уже готовым 
успешным бизнес-решением от 
компании-франчайзера. Во-вто-
рых, франчайзеры оказывают 
консультационную поддержку 
начинающему бизнесу на всех 
этапах его развития. И, кроме то-
го, с точки зрения банка, эти 
формы поддержки дают допол-
нительные гарантии возвратно-
сти кредитов и тем самым сни-
жают риски при кредитовании 
стартапов.
— Отличается ли подход к 
кредитованию франчайзи от 
требований банка при креди-
товании малого и среднего 
бизнеса, реализующего в ре-
гионе собственные проекты?
— Подход действительно отли-
чается. Программа «Бизнес-
старт» направлена в первую оче-
редь на начинающих предпри-
нимателей и тех, кто только за-
думывается о создании своего 
бизнеса. В данном случае анали-
зируются личные способности 
потенциального предпринима-

теля и делается прогноз успеш-
ности реализации бизнес-проек-
та в будущем. Тогда как при кре-
дитовании действующего пред-
принимателя банком анализи-
руется текущее состояние бизне-
са и рассчитывается его платеже-
способность на текущую дату.
— Будут ли в ближайшее вре-
мя меняться условия выдачи 
кредитов для франчайзи?
— Да. В ближайшее время пла-
нируется изменение условий по 
программе «Бизнес-старт». В пер-
вую очередь по данному виду 
кредитования снизится сумма 
первоначального взноса собст-
венных средств — с 30% до 20%. 
Кроме того, изменится мини-
мальный возрастной порог для 
клиентов: воспользоваться дан-
ным кредитом смогут выпуск-
ники вузов в возрасте от 20 лет 
(ранее минимальный возраст за-
емщика по данному кредиту со-
ставлял 25 лет). Также планиру-
ется расширение списка компа-
ний-франчайзеров, которые со-
трудничают с банком в рамках 
данного проекта.

Интервью взяла
Анна Гадалина

«Франчайзинг дает 
дополнительные гарантии 
возвратности кредитов»

Сергей Шелковой,
заместитель председателя Сибирского банка 
ОАО «Сбербанк России» 

руководитель департамента развития франчайзинга 
Deloshop

Сергей Некучаев
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Организатор http://sibir.kommersant.ru
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Дополнительные вопросы и регистрация по тел. (383) 212-02-42, 375-24-74 
или по электронной почте conference@kommersant-nsk.ru.

УПРАВЛЕНИЕ И ОПТИМИЗАЦИЯ 
БИЗНЕСПРОЦЕССОВ

ДЕЛОВАЯ ИГРА 

Издательский дом «Коммерсантъ» приглашает собственников компаний, генеральных, коммерческих, 
финансовых директоров предприятий сфер торговли, производства, логистики, услуг принять участие 
в деловой игре. 

На мероприятии будут рассмотрены реальные бизнес-кейсы и участники смоделируют наиболее эффек-
тивные решения ситуаций для развития компаний.
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Потенциальные резиденты индустри-
ального парка оптимистично оценивают 
свое участие в проекте и перспективы его 
развития. Как отметил, например, Нико-
лай Якушев, благодаря парку «Карбоник» 
может рассчитывать на господдержку сво-
его проекта. В частности, во многом бла-
годаря содействию властей региона ком-
пании удалось добиться предваритель-
ных договоренностей с Внешэкономбан-
ком и другими инвесторами. Впрочем, 
другие резиденты парка не слишком 
охотно обсуждают его перспективы. В 
частности, в компаниях «Алтайкровля», 
«Аникс» и Новоалтайский завод ЖБИ от 
комментариев по заявленным проектам 
воздержались.

Строительство индустриального парка 
уже идет. Как сообщил Виктор Мещеря-
ков, начальник управления Алтайского 
края по промышленности и энергетике, в 
2012 году будут реализованы проекты по 
развитию инфраструктуры индустриаль-
ного парка — водонапорных сооружений 
и сетей теплоснабжения. На эти цели из 
федерального бюджета выделено 85,5 
млн руб. Общая стоимость объектов ин-
фраструктуры с учетом средств краевого 
и муниципального бюджетов составит 
247 млн руб. «Что касается частных инве-
стиций, то на сегодняшний день в инду-
стриальный парк уже вложено 2 млрд 
руб. В 2012 году объем частных инвести-
ций планируется в размере 5 млрд руб.», 
— отметил чиновник.

Предполагается, что с реализацией про-
екта индустриального парка к 2020 году 
объем выпуска промышленной продук-
ции в Новоалтайске достигнет 37-38 млрд 
руб., что в 4,4 раза выше нынешних пока-
зателей. При этом доля «Алтайвагона» в 
объеме промпроизводства должна сни-
зиться до 48% с нынешних 70-80%. Средняя 

зарплата вырастет в городе более чем в два 
раза — до 29 тыс. руб.

Амбициозные планы властей скептиче-
ски оцениваются экспертами. «Судя по все-
му, алтайский парк — единственный в ре-
гионе подобный проект, что не внушает 
оптимизма, — считает аналитик Альфа-
банка Эльдар Вагабов. — Еще больше пес-

симизма приходит с мыслью о том, что 
вместо высокотехнологичного производ-
ства местные власти пытаются развивать 
агробизнес, производство стройматериа-
лов и прочие проекты, которые могли 
быть локомотивом экономики лет 30 на-
зад, но не в эпоху нанотехнологий». Кроме 
того, не впечатляют господина Вагабова и 

масштабы инвестиций. «Если исходить из 
того, что один крупный девелоперский 
проект среднестатистической крупной де-
велоперской компании может стоить $500 
млн и более (чуть меньше 15 млрд руб.), то 
суммы, обозначенные в материалах, сви-
детельствуют о том, что грандиозность 
проекту не присуща. Понятно, что мнения 
чиновников не всегда совпадают с мнени-
ем реального бизнеса и прогнозируемые 
на 2012 год 5 млрд частных средств могут 
так и остаться прогнозами», — дал свою 
оценку аналитик Альфа-банка.

Сложности могут возникнуть и с рынка-
ми сбыта для производимой в рамках ин-
дустриального парка продукции. Как отме-
чает Александр Жарков, председатель 
правления Союза промышленников Ал-
тайского края, генеральный директор  
ФНПЦ «Алтай», мировая практика показы-
вает, что подобный парк может быть весь-
ма полезным, если на его базе будет создан 
ряд промышленных предприятий, кото-
рые будут производить качественную про-
дукцию, и внедрены новые технологии. 

При этом важно, чтобы эта продукция бы-
ла востребована на рынке и ниши, к кото-
рым она относится, не были заняты. «В но-
воалтайском индустриальном парке пла-
нируется выпуск аскорбиновой кислоты. 
Сложность в том, что российский рынок 
заполнен кислотой иностранного произ-
водства, прежде всего китайской. И «Кар-
бонику» будет очень сложно завоевать его. 
Лет 15 назад мы пытались реализовать по-
добный проект в Бийске. Однако он не 
был завершен — именно по этой причи-
не», — рассказал господин Жарков.

Еще один сложный вопрос — финанси-
рование парка. Как отмечает Эльдар Вага-
бов, большинство проектов в рамках част-
но-государственного партнерства буксуют 
именно по причине отсутствия инвести-
ций, как государственных, так и частных. 
«Государство, как правило, финансирует 
не более 20% стоимости проекта, предла-
гая оставшуюся часть привлечь за счет биз-
неса. Бизнес же не хочет вступать в долгос-
рочные взаимоотношения с государством 
(на 30 лет и более) с трудно прогнозируе-
мыми последствиями и крайне низкой от-
дачей на вложенный капитал. В результате 
проект не продвигается», — подчеркивает 
аналитик. Проблемы, по мнению экспер-
тов, могут возникнуть и с энергетическим 
обеспечением индустриального парка. 
«Обычно в регионах сети работают на мак-
симальной мощности и не предвидится их 
реконструкция, и тогда сразу становится 
понятно, что энергоемкие производства 
разместить там будет невозможно», — под-
черкивает директор по инвестиционным 
проектам ИГ «Велес Капитал» Валерий 
Онищик.

И все же, несмотря на все опасения ана-
литиков, власти региона полны энтузиаз-

ма. Как отмечал губернатор Алтайского 
края Александр Карлин, индустриальный 
парк расположится на одной из лучших 
площадок в регионе. «Лучше логистики, 
пожалуй, в крае нет. Здесь есть все виды 
коммуникаций: автомобильный тран-
спорт — федеральная трасса; железнодо-
рожный — станция Алтайская в системе 
РЖД одна из самых оснащенных; энергоо-
беспечение — недавно перевооружены 
две крупнейшие подстанции; газифика-
ция», — подчеркнул господин Карлин и 
призвал инвесторов быть более активны-
ми в реализации проектов.

Впрочем, и среди аналитиков есть те, 
кто положительно оценивает алтайский 
проект. «Если обрисовать общие перспек-
тивы индустриального парка в Новоалтай-
ске, без детализации, то они хорошие, и 
сейчас крайне важно не терять взятого 
темпа по созданию парка, необходима до-
бросовестная работа всех органов власти, 
управляющей компании, будущих рези-
дентов парка, чтобы планы стали реально-
стью и парк заработал. Все условия для это-
го есть», — считает ведущий эксперт УК 
«Финам Менеджмент» Дмитрий Баранов. 
Оптимизма, по его мнению, добавляет и 
тот факт, что в реализации проекта прини-
мают участие крупные региональные ком-
пании вроде «Марии-Ра», «Аникса» и «Ал-
тайкровли», а также федеральные игроки, 
в частности фармпроизводители и дистри-
буторы. Кроме того, многие из обозначен-
ных проектов задумывались еще до появ-
ления концепции парка и базировались 
именно в Новоалтайске. Так что разрабо-
танный проект — это прежде всего офор-
мление инициативы, идущей от реально-
го сектора экономики.

Михаил Палочкин

Алтай припарковал инвестиции

Объем инвестиций в основной капитал, осуществлен-
ных крупными и средними предприятиями и организа-
циями промышленности и энергетики края в 2011 го-
ду, составил 14,2 млрд руб., что на 43,4% выше уровня 
2010 года, индекс физического объема вырос на 
34,6%.

Реализацией инвестиционных проектов и модер-
низацией действующих производств в 2011 году ак-
тивно занимались ОАО «Сибирь-Полиметаллы», ОАО 
«Алтайвагон», ОАО «Сибэнергомаш», ООО УК «Алтай-
ский завод прецизионных изделий», ФКП БОЗ, ОАО 
«Алтай-Кокс», ОАО «Кучуксульфат», ЗАО БМК «Мелан-
жист Алтая», барнаульский филиал ОАО «Кузбассэнер-
го», филиал ОАО ФСК ЕЭС «Западно-Сибирское пред-
приятие магистральных электрических сетей».

Краевыми властями разработана программа по 
стимулированию инвестиционной деятельности про-
мышленных предприятий «Развитие промышленного 
производства в Алтайском крае на 2010-2012 годы». 

Инвестиционной комиссией в рамках ее реализации в 
2011 году были приняты решения о поддержке пред-
приятий в виде субсидирования части банковской про-
центной ставки на сумму 37,9 млн руб. Эти средства 
получили 12 промышленных предприятий, с учетом пе-
реходящих проектов 2010 года. Сумма привлеченных 
кредитов — более 1,7 млрд руб. Фактически оказана 
государственная поддержка в сумме 31,2 млн руб.

На субсидирование налогов фактически профи-
нансировано 37,6 млн руб. На создание и обустройст-
во инженерной инфраструктуры направлено 65 млн 
руб. Всего на государственную поддержку реального 
сектора экономики в рамках реализации ведомствен-
ной целевой программы из средств краевого бюджета 
в 2011 году направлено 133,8 млн руб., что выше пока-
зателя 2010 года на 11%. На приобретение технологи-
ческого оборудования для передачи его в лизинг про-
мышленным предприятиям края выделено 58,1 млн 
руб. из средств краевого лизингового фонда.

Кто инвестирует в эКономиКу АлтАйсКого КрАя     

Существует несколько типов индустриальных парков. К 
первому относятся парки, созданные на базе обанкро-
тившегося предприятия, у которого уже имеется необ-
ходимая инфраструктура (электричество, дороги, во-
да, очистные сооружения). Помещение реконструиру-
ется и предлагается предпринимателям в аренду или 
собственность.

Второй тип создается с нуля на землях промыш-
ленного назначения, когда инвестор или управляющая 
компания создает первоначальную инфраструктуру и 
предлагает небольшим предприятиям, которые строят 
там свои объекты и организуют производство. Это 
конгломерат относительно небольших производств, 
сосредоточенных в одном месте. Этот вариант не осо-

бо распространен, пока же скорее индустриальные 
парки используются как складские и терминальные по-
мещения.

По оценке Ассоциации индустриальных парков, се-
годня в России существует около 220 проектов по со-
зданию индустриальных парков. Согласно сложившей-
ся терминологии индустриальными парками (зонами) 
называют не только сами парки, но и технопарки, а 
также бывшие производственные площади, отремон-
тированные и сданные в аренду. Кроме того, две про-
мышленно-производственные ОЭЗ — в Липецке и 
Алабуге — с определенной натяжкой можно отнести к 
индустриальным паркам. Всего с учетом различных 
толкований термина «индустриальный парк» можно на-

считать около сотни образований, которые подпадают 
под это определение. В чистом виде число индустри-
альных парков в настоящий момент приближается к 
трем десяткам. Самыми активными регионами по чи-
слу индустриальных парков являются: Ульяновская об-
ласть (4 парка), Калужская область (5 индустриальных 
парков), Ростовская область (7 парков), Московская 
область (7 парков). В последние несколько лет другие 
регионы также стали проявлять активность в этом во-
просе и стали создавать свои парки. Так, разработано 
по несколько проектов и некоторые из них уже реали-
зуются в Ленинградской, Ульяновской, Ярославской 
областях и Пермском крае, активизировалось Повол-
жье, юг России, Сибирь.

КАК создАются индустриАльные пАрКи     

Логистический центр должен стать одним из «якорей» строящегося индустриального парка Фото Анны зАйКовой

ре
кл

ам
а

Подписку вы можете оформить не выходя из офиса.
Нужно только отправить свои реквизиты любым удобным для вас способом:

Подписываемся под каждым словом.
Подпишитесь и вы.

Подписка через редакцию
Консультации персонального менеджера по вопросам  
обслуживания подписки, предоставление полного пакета  
бухгалтерской документации (для юридических лиц)

скидка 20% 

при оформлении подписки  
на 2-е полугодие 2012 г. до 15 мая  

по факсу (383) 238-06-03
в произвольной форме по электронной почте   
podpiska@kommersant-nsk.ru
продиктовав данные по телефонам  (383) 212-02-42, 375-23-93

от каталожной  
цены

специальное 
предложение:

Ежедневная общенациональная 
деловая газета «Коммерсантъ» 
Главные новости о событиях  
в бизнесе, политике и обществе


